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В ДЕЛО ВСТУПАЮТ 
ИНСПЕКТОРЫ

Специалисты газотранспортной 
компании «КазТрансГаз Аймак» 
проводят подготовительные 
работы на газовых объектах

Неказистый вид 
трансформаторных  
подстанций Павлодара 
преобразили полотна  
IT-граффити

Биотехнологии являются 
ключевым элементом 
в развитии биоэкономики

ВЛАСТЬ. АКЦЕНТЫ НЕДЕЛИ

АВИАЦИЯ

СТРАХОВОЙ РЫНОК
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ВОДНЫЙ РЕСУРС
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ЭКСКЛЮЗИВ

Там, где «ставят 
на крыло»  
В начале осени национальный 
авиаперевозчик Air Astana представил 
высокотехнично оборудованный учебный 
центр, площадью 1111 м², для подготовки 
летного состава. Объект расположен 
в районе международного аэропорта 
города Астаны. 

Анна ЧЕРНЕНКО

Освоить и получить отдачу на 
такой кредитный процент 

могут не все отрасли экономики. 
Чтобы кредит оправдывался и биз-
нес чувствовал себя более-менее 
защищенным, нужны снижение 
базовой ставки и хороший разгон 
экономики. Пока по поводу роста 
экономики есть разные мнения. В 
январе-июле этого года производ-
ство ВВП выросло на 5,3%. 

Президент поставил задачу 
увеличить рост ВВП до 6-7%. В 
очередном докладе о денежно-кре-
дитной политике Национальный 
банк ожидает сохранения ВВП 
на уровне в 4,2-5,2%. Агентство 
Standard&Poor’s, подтвердив су-
веренный рейтинг Казахстана на 
уровне «BBB-/А-3», прогноз «Ста-
бильный», в целом прогнозирует 
рост экономики Казахстана на 
уровне 4% в 2023-2026 годах. 

КАКОВ БУДЕТ РОСТ?
Скептицизм экспертов просчи-

тывается легко. Помимо дешевых 
денег для роста ВВП нужна хорошая 
производственная база – чтобы 
экономика двигалась не только за 
счет активности застройщиков бла-
годаря льготной государственной 
ипотеке и «пухнущего» от денег 
сырьевого сектора, но и других 
секторов экономики. 

Большую роль в росте ВВП играет 
внутренний спрос населения на то-
вары и услуги. Национальный банк 
называет основным драйвером 
внутреннего спроса дальнейшее 
субсидирование экономики и на-
селения и положительную дина-
мику зарплат на фоне замедления 
инфляции, когда цены растут не 
так быстро и у населения появля-
ются «лишние» деньги. Но менее 
быстрый рост цен в условиях, когда 
полстраны живет в долг и оплачи-
вает несколько кредитов, вряд ли 
резко повысит спрос на товары и 
услуги. Свою лепту в уменьшение 
возможностей казахстанцев делать 
новые покупки внесло повыше-
ние в начале лета коммунальных 
тарифов. Свободных денег у на-
селения становится все меньше, 
основные траты идут на питание, 
продукты повседневного спроса, 
коммунальные услуги, одежду, 
кредитное обслуживание. Ждать в 

Дешевые не значит  
кредитные СМОЖЕТ ЛИ СНИЖЕНИЕ 

БАЗОВОЙ СТАВКИ ЗАПУСТИТЬ 
КРЕДИТОВАНИЕ ЭКОНОМИКИ?

В новом Послании президент Касым-Жомарт Токаев поставил задачу раскрутить рост экономики, а для этого нужны 
соответствующие условия, и прежде всего, дешевые деньги. В августе Национальный банк снизил базовую ставку 
с 16,75 до 16,5%. Годовая инфляция снижалась пять месяцев подряд и в августе упала до 13,1%, что дало Национальному 
банку моральное право снизить ставку. Но снижение было недостаточным, ведь на 16,5% банки накручивают свою 
маржу и выдают экономике более дорогие деньги. Сейчас банки кредитуют реальный сектор выше 20% годовых. 

Селам обещают 
стопроцентную 
обеспеченность
Все сельское население Павлодарской 
области скоро полностью обеспечат 
качественной питьевой водой. 
Так, до конца года в отдаленном северном 
Железинском районе планируют 
обеспечить всех жителей чистой питьевой 
водой. По проекту осталось подключить 
только четыре села – Моисеевка, Ескара, 
Береговое и Петропавловка.

-Мадина Ерасыловна, президент в по-
слании обратил внимание на консерва-

тивную политику кредитования банков. В свою 
очередь, финансовые организации указывают 
на недостатки компаний, кредитование ко-
торых может существенно увеличить риски 
самих банков. 

– В целом, нужно смотреть на кредитование 
экономики как со стороны предложения кре-
дитных ресурсов, так и со стороны спроса на 
них. Последние два года эта проблема стоит 
особенно остро. Выросла инфляция. Для борьбы 
с инфляцией Национальный банк РК после-

довательно повышал базовую ставку. Сейчас 
годовая инфляция снизилась с 20,3% (конец 
прошлого года) до 13,1% (конец августа этого 
года). Соответственно, мы видим, что началось 
снижение базовой ставки, которая в числе 
прочего определяет и ставку для кредитования 
бизнеса.

Если говорить о ставках, то, конечно, они 
повысились. Я помню, на конец 2021 года 
средневзвешенная ставка составляла 12,2%, 
сейчас это порядка 19,4%. Конечно, такое до-
рогое заимствование, особенно если берутся 
кредиты на долгосрочный период от трех лет 

и выше, становится невыгодным для бизнеса. 
Поэтому мы и видим определенное ослабление 
спроса по таким ставкам.

С точки зрения предложения кредитных 
ресурсов у нас ежегодно значительно растут 
активы банковской системы – депозиты на-
селения, депозиты бизнеса. Можно сказать, 
что ресурсы для кредитования у банков есть. 
Поэтому в условиях ослабления спроса на 
кредитные ресурсы со стороны бизнеса вы-
росло розничное кредитование, прежде всего 
потребительское.

Мадина АБЫЛКАСЫМОВА:
«Важен паритет между поддержкой экономики 
и устойчивостью банковской системы»
Послание президента Казахстана традиционно не обходится без упоминания финансового сектора. Обсудим  
ключевые моменты и основные тезисы послания с председателем Агентства РК по регулирования и развитию 
финансового рынка Мадиной АБЫЛКАСЫМОВОЙ. Глава финансового регулятора рассказала о состоянии 
финансового сектора страны, объединении бирж.
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Итоги, идеи, 
перспективы
За последние четыре года активы 
страхового сектора выросли более 
чем в 2 раза и достигли 2,4 трлн тенге 
за счет роста страховых премий и 
инвестирования в ценные бумаги. Объем 
страховых премий также увеличился 
более чем в 2 раза и достиг 578 млрд 
тенге. Количество договоров страхования 
выросло в 1,6 раза с 6 млн до 9 млн 
договоров, из которых 86% заключено 
с физическими лицами. 

этих условиях расширение обще-
ственного спроса вряд ли нужно. 
Тем более в условиях, когда прави-
тельство продолжает программы 
субсидирования населения, малого 
и среднего бизнеса – такие деньги 
помогают сектору услуг повышать 
свои цены, так как правительство 
оплачивает платежеспособный 
спрос населения. 

КТО В ВЫИГРЫШЕ?
Дальнейший курс на снижение 

базовой ставки окажет хорошую 
услугу бизнесу, так как кредиты 
станут доступнее. Но станет ли от 
этого лучше экономике? Большую 
долю в ВВП занимает торговля, и 
снижение кредитных ставок помо-
жет расширить торговые операции, 
импорта станет больше. Расшире-
ние кредитного рефинансирования 
может привести к увеличению по-
требления и к росту цен на товары 

и услуги, что негативно скажется 
на инфляции. 

Банки тоже расширят свой бизнес 
– население и МСБ станут больше 
кредитоваться в период сниженных 
кредитных ставок. И напрасно было 
бы думать, что более дешевые день-
ги не скажутся на валютном курсе. 
Денег в системе станет больше, и 
валютные спекулянты поднимут 
головы. Когда большой период 
времени тенге никуда не двигался 
и наконец появилась возможность 
для его роста – спекулянты начнут 
атаки на тенге. Уже сейчас видно, 
как дешевеет национальная валют 
относительно доллара. 

С 1 по 11 сентября биржевой курс 
тенге к доллару ослаб с 456,58 до 
462,62 за доллар. Если ситуация 
будет и дальше развиваться в эту 
сторону, то импортеры получат 
даже не вилку, а рогатину. Покупать 
валюту станет дороже, цены на им-

порт станут расти, спрос на импорт 
начнет снижаться. Компенсировать 
падение спроса за счет подешевев-
ших кредитов будет непросто. Не 
понятно, как все это скажется на ре-
зультатах экономики к концу года.

Правительство и Национальный 
банк добиваются снижения цен, и 
в том числе с этой целью снижается 
базовая ставка. Но одновременное 
ослабление тенге к доллару делает 
более дорогим импорт и повыша-
ет стоимость ввозимых товаров в 
условиях, когда внутреннего про-
изводства не хватает для снижения 
зависимости от импорта. В выигры-
ше остаются экспортеры, у которых 
вырастут доходы в пересчете на 
тенге, и финансовый сектор, ко-
торый покажет рекорд доходов от 
переоценки валютной позиции, 
что позволит начислить высокие 
дивиденды по итогам года.

Рубежное время   
В Казахстане укрепляется период 
кардинальных, позитивных перемен, 
которые определят будущее нашей страны 
и нашего народа. 

ПРЕЗИДЕНТ
Глава государства принял председателя правления «НК 

«QazaqGaz» Санжара Жаркешова. 
Президент был проинформирован о том, что с начала 

2022 года компания реализовала инвестиционные про-
екты на сумму 400 млрд тенге в Атырауской и Мангиста-
уской областях и в Алматы, субсидировала цены на газ 
для населения и бизнеса на 389 млрд тенге. За тот же 
период порядка 450 тысяч казахстанцев получили доступ 
к природному газу.
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База китайско-казахстанского 
логистического сотрудни-

чества (Ляньюньган) является 
первым ключевым проектом 
совместного строительства «Од-
ного пояса, одного пути» между 
Китаем и Казахстаном, подпи-
санным под свидетельством глав 
государств двух стран. С момента 
официального открытия в июле 
2014 года на Базе китайско-ка-
захстанского логистического 
сотрудничества открыто 6 же-
лезнодорожных линий, в том 
числе соединяющих пять стран 
Центральной Азии. Линии дотя-
нулись до более 100 международ-
ных грузовых станций. Данная 
база стала важной платформой 
для трансграничных перевозок и 
торговли между Азией и Европой.

Во второй половине дня 20 сен-
тября в Алматы будет проведена 
Китайско (Цзянсу)-Казахстанская 
конференция по торгово-эко-
номическому сотрудничеству. 
Торгово-экономическая делега-
ция провинции Цзянсу примет 
участие в форуме, чтобы способ-
ствовать повышению качества 
сотрудничества между двумя 
сторонами и придать новый 
импульс региональным обменам.

Являясь одной из провинций 
Китая с наиболее развитой эко-
номикой и наивысшей степенью 
международной открытости, 
провинция Цзянсу поддерживает 
тесное торгово-экономическое 
партнерство и активные куль-
турные обмены с Казахстаном и 
добилась солидных результатов 
сотрудничества.

На побережье Желтого моря 
База китайско-казахстанского 
логистического сотрудничества 
(Ляньюньган) работает круглосу-
точно. В 15 километрах от порта 
Хоргос работает сухой порт Хор-
гос-Восточные ворота, совместно 
построенный Китаем и Казахста-
ном. Данные показывают, что 
в первой половине этого года 
объем контейнеров, прибывших 
на Базу китайско-казахстанского 
логистического сотрудничества и 
покинувших ее, составил 122 000, 
а объем контейнеров в сухом пор-
ту Восточные ворота составил 155 
000. Итого объем контейнеров со-
ставил 277 000, увеличившись на 
6% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. Они 
стали двумя наиболее важны-
ми логистическими узлами на 
Новом азиатско-европейском 
транспортном коридоре морских 
и сухопутных перевозок.

Фактически, роль Базы ки-
тайско-казахстанского логисти-
ческого сотрудничества нельзя 
оценить просто цифрами. Вместе 
с сухим портом Восточные во-
рота База объединила многие 
предприятия в верхней и нижней 
частях производственной цепоч-
ки, что не только играет очень 
важную роль в экспорте казах-
станской сельскохозяйственной 
продукции, но и позволяет про-
дуктам из стран Юго-Восточной 
Азии быстрее выходить на рынок 
Казахстана. Виды транзитных 
товаров также расширились от 
автозапчастей и электронных 
компонентов до строительных 
материалов, бытовой техники, 
электротехнической продукции, 
продовольствия, минералов, хи-
мических материалов и других 
видов товаров.

С успешным открытием по-
ездов Цзянсу и Казахстан тесно 
проводят взаимовыгодное со-
трудничество, пересекая горы и 
моря. Данные показывают, что 
в 2022 году товарооборот между 
Цзянсу и Казахстаном увели-
чился на 58,3% до 1,2 миллиарда 
долларов. С января по июнь 2023 
года товарооборот между двумя 
сторонами увеличился на 9% до 
620 миллионов долларов.

По мере углубления торгово-
экономического сотрудничества, 
предприятия из провинции 
Цзянсу также ускоряют процесс 
сотрудничества с казахстански-
ми предприятиями и активно 
интегрируются в казахстанский 
рынок. Согласно статистике, по 
состоянию на июнь 2023 года 
сторона Цзянсу создала в об-
щей сложности 30 предприятий 
(учреждений) в Казахстане с 
согласованными инвестициями 
в размере 360 миллионов долла-
ров. На 8-й Китайской междуна-
родной логистической выставке 
«Шелковый путь» (Ляньюньган), 
которая завершилась недавно, 
провинция Цзянсу подписала 
ряд проектов сотрудничества с 
Казахстаном. Хорошие отноше-
ния сотрудничества между двумя 
сторонами сделали еще один шаг 
вперед.

В рамках торгово-экономиче-
ского сотрудничества, которому 
характерен бесконечный поток 
деловых поездок, Цзянсу и Ка-

захстан наладили мост дружбы 
в области гуманитарных наук, 
образования и т.д. Стороны также 
создали различные механизмы 
сотрудничества, что стало живым 
отражением дружеских обменов 
и сотрудничества между двумя 
сторонами.

В области обменов между 
дружескими городами город 
Сюйчжоу установил дружеские 
отношения с городом Семей 
Восточно-Казахстанской об-

ласти в 2015 году. В 2019 году 
Ляньюньган и Алматы стали 
городами-побратимами. В июне 
этого года заявка об установле-
нии побратимских отношений 
между Ляньюньганом и городом 
Актау Мангистауской области 
была одобрена Китайской ассо-
циацией по содействию между-
народной дружбе.

Что касается сотрудничества 
по СМИ, в сентябре 2023 года 
делегация Алматы из 11 человек 

посетила Сучжоу и Ляньюнь-
ган, чтобы провести интервью 
и репортажи о достижениях и 
опыте строительства портов 
Китая, строительстве китай-
ско-казахстанских портов и 
интермодальных перевозках, а 
также экономическом развитии 
и строительстве городов.

Что касается культурных об-
менов, в апреле 2018 года в На-
циональном музее Республики 
Казахстана состоялась местная 

выставка «Блестящий Китай» с 
экспонатами провинции Цзянсу, 
организованная посольством Ки-
тая в Казахстане в честь 40-летия 
политики реформ и открытости. 
Было представлено 150 картин, 
демонстрирующих достижения 
провинции Цзянсу в области со-
циально-экономического разви-
тия и результаты сотрудничества 
между двумя сторонами.

В сентябре 2023 года в городе 
Ляньюньган состоялся Форум 
международного сотрудничества 
грузовых поездов Китай-Европа, 
организованный Народным пра-
вительством провинции Цзянсу. 
Тема форума – «Углубление 
взаимосвязи и продвижение вза-
имовыгодного сотрудничества». 
Участники форума провели диа-
лог по углублению международ-
ного сотрудничества грузовых 
поездов Китай-Европа, и были 
обнародованы соответствующие 
итоговые документы. Первый 
заместитель премьер-министра 
Казахстана принял участие на 
данном форуме по приглашению.

В области образования про-
винция Цзянсу предоставляет 
казахстанским студентам сти-
пендии правительства региона. 
Цзянсуский океанический уни-
верситет установил дружеские 
отношения сотрудничества с 
Казахстанским институтом ме-
неджмента, экономических и 
стратегических исследований 
для осуществления сотрудниче-
ства в области обмена научными 
исследованиями, вовлечения 
преподавателей и взаимного 
направления преподавателей и 
студентов.

Казахстанская поговорка гла-
сит, что «Дружба – неисчерпае-
мое богатство», а в Китае также 
есть старая поговорка: «Даже 
горы и моря не могут разделить 
людей с общими устремлени-
ями». В этом году исполняется 
10 лет с момента выдвижения 
инициативы «Один пояс, один 
путь». Развертывается более 
обширный план сотрудничества 
между Китаем и Казахстаном. 
Обмены и сотрудничество между 
провинцией Цзянсу и Казахста-
ном, несомненно, будут более 
динамичными, а путь к взаи-
мовыгодному сотрудничеству 
станет все шире.

ИДТИ РУКА ОБ РУКУ

СОЗДАЕМ НОВУЮ ГЛАВУ ВЗАИМОВЫГОДНОГО 
СОТРУДНИЧЕСТВА ПРОВИНЦИИ ЦЗЯНСУ С КАЗАХСТАНОМ
Недавно поезд Китай-Европа, загруженный автозапчастями, электронной продукцией, предметами домашнего 
обихода и строительными материалами, покинул Базу китайско-казахстанского логистического сотрудничества 
(Ляньюньган) и направился в Алматы, находящийся более чем в 4000 километрах от Ляньюньгана.
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Показатели экспортеров и фи-
нансистов принесут в бюджет 

хорошие налоги, и у государства 
будет больше средств на расходы. За 
счет этого можно меньше занимать 
и меньше тратить на обслуживание 
долга. Если это конечная цель пра-
вительства – тогда понятно, зачем 
одновременно снижается ставка 
и растет доллар. Если же началась 
игра валютных спекулянтов, то На-
циональному банку надо держать 
руку на пульсе, чтобы инвесторы 
в доллары не сильно увлекались 

игрой против тенге и не создавали 
девальвационную ситуацию. 

ЕСТЬ ЛИ СТИМУЛ?
Пока что видна явная позиция 

Национального банка на сниже-
ние базовой ставки и перезапуск 
кредитования экономики. Как за-
тем проявится снижение ставки, 
будет видно по динамике валютных 
торгов и кредитной статистики. На-
циональный банк намерен снизить 
интерес коммерческих банков к 
покупке доходных и безрисковых 
государственных облигаций через 
введение налога на прибыль по 

таким операциям и тем самым сти-
мулировать банки больше выдавать 
кредитов экономике. 

Вполне возможно, что меры будет 
недостаточно для активизации та-
кого кредитования. Банки с лихвой 
могут заменить потерянные доходы 
от покупки госбумаг валютными 
спекуляциями. Кредитные риски 
остаются высокими. Если к тому 
же реализуется сценарий слабого 
роста экономики, бизнесу будет не-
выгодно наращивать долги. Банки 
смогут и дальше зарабатывать на 
розничном кредитовании, при том, 
что Агентство по регулированию и 

развитию финансового рынка РК 
вновь поднимает вопрос снижения 
закредитованности населения. Из-
под сукна вновь достали весенний 
законопроект о снижении эффек-
тивной базовой ставки с 56 до 44%. 

Но доступность розничного 
кредитования – лишь на руку бан-
кирам. Это маржинальное и менее 
рисковое, чем для МСБ, кредитова-
ние. Снижение эффективной ставки 
увеличит спрос на розничные кре-
диты. Выстраивание кредитного 
пути, когда банки начнут выдавать 
искомое, больше похоже на строи-
тельство лабиринта со множеством 
неизвестных, ведь банки – такой же 
бизнес, как производство, торговля 
или услуги связи, и работать под 
диктовку вряд ли будут.

Анна ЭЛАС, фото предоставлено КФШ

В своем обращении к участникам 
пресс-конференции президент 

федерации Тимур Турлов отметил:
– Мы хотим переосмыслить 

бренд, наполнить его новыми 
смыслами, сделать более ярким и 
запоминающимся. И это, пожалуй, 
тот путь, который в 21 веке не имеет 
альтернатив, потому что без ярко-
го образа невозможно говорить о 
каком-либо продвижении. Таковы 
реалии. Но проделанный ребрен-
динг – это не самоцель и не просто 
графическое изменение. Это отра-
жение наших ценностей, эволюции 
и стремления к совершенству.

Обновленный фирменный стиль 
представляет собой гармоничное 
сочетание традиций и современ-
ности, отражая культурную глубину 
страны и ее открытость будущему. В 
его основе лежит древний орнамент 
«Мүйіз», символизирующий благо-
получие и изобилие, гармонично 
переплетающийся с изображе-
нием коня – особенной фигуры в 
шахматах и символа мудрости в 
казахской культуре. Слияние про-
шлого и настоящего подчеркивает 

стремление федерации показать 
Казахстан не только хранителем 
богатого исторического наследия, 
но и как прогрессивного участника 
мирового сообщества, использу-
ющего передовые технологии для 
развития шахмат. 

В свою очередь, первый вице-
президент КФШ, вице-президент 
Азиатской шахматной федерации 
Дармен Садвакасов рассказал:

– За прошедший период наша 
федерация заняла заметное место 
на мировой шахматной карте, что 
было отмечено и нашими коллега-
ми из Международной шахматной 
федерации. Казахстан не единожды 
становился эпицентром значимых 
событий – различные чемпионаты 
мира, Азии, Матч за шахматную 
корону. КФШ набрала скорость по 
реализации целого ряда проектов, 
направленных на популяризацию 
шахмат. И наш ребрендинг – это 
олицетворение нового периода, в 
котором мы ставим перед собой 
амбициозные задачи. Например, в 
рамках проекта «Шахматы в школе» 
мы планируем вместе с прави-
тельством, акиматами охватить до 
20% детей в начальных классах в 

течение 5 лет. Это задаст большой 
импульс развитию шахмат в стране 
и будет вкладом в формирование 
интеллектуальной нации.

Тимур Турлов также добавил, 
что под общим ребрендингом 
скрываются не только визуальные 
образы, это и системные изменения 
в работе КФШ, а также дальнейшие 
планы нашей работы. В этом ключе 
федерация пошагово реализует 
широкий комплекс мер. Среди них 
– развитие филиальной сети. 

Это крайне важный вопрос, ко-
торый мы намерены форсировать, 
подчеркнул он. Именно филиалы 
должны стать основным инстру-
ментом работы на местах, в том 
числе при реализации различных 
программ.

По словам президента КФШ, 
важным драйвером развития 
филиальной сети должен стать 
республиканский проект «Шахмат-

ный караван», о запуске которого 
также было объявлено в ходе пресс-
конференции. 

«Шахматный караван» – амби-
циозный проект, направленный на 
популяризацию шахматного спорта 
во всех регионах Казахстана. Вдох-
новением для создания проекта 
послужил Великий Шелковый путь, 
который наряду с торговлей нес 
культурное и спортивное наследие 
различных народов по всему миру.

Организуя «Шахматный караван» 
в городах по всему Казахстану, 
Федерация при поддержке гене-
рального партнера Freedom Broker 
стремится укрепить шахматный 
спорт в регионах и выстроить на-
дежную сеть филиалов. В рамках 
«Шахматного каравана» пройдут 
открытые мини-турниры по блицу 
в 20 городах республики, кульмина-
цией которых станет гранд-финал 
с крупным призом.

ИНФЛЯЦИЯ 
Годовая инфляция снижается 

шестой месяц подряд. Текущий 
уровень составляет 13,1%. Вклад 
продовольственного и непродо-
вольственного компонентов в 
годовую инфляцию уменьшается, 
при этом, инфляция платных услуг 
увеличивается. Несмотря на сниже-
ние годовой инфляции, месячная 
инфляция ускорилась до 0,7% с 0,6% 
в июле. Темпы ее роста значительно 
превышают среднеисторические 
значения. 

Продовольственная инфляция 
замедлилась до 12,4% ввиду сниже-
ния цен производителей продуктов 
питания и в сельском хозяйстве.  
Сезонно дешевеет плодоовощная 
продукция, но темпы сезонного 
снижения ниже обычных. 

Непродовольственная инфляция 
замедляется, в годовом выражении 
составив 13,5% в августе т.г. Наблю-
дается замедление годового роста 
цен на товары личного пользова-
ния, предметы домашнего обихода, 
стройматериалы, медикаменты 

на фоне укрепления курса тенге в 
предыдущие месяцы. 

При этом, увеличивается вклад 
ГСМ в непродовольственную 
инфляцию ввиду повышения 
предельных розничных цен на 
топливо. В августе зафиксирован 
значительный рост цен на одежду 
и обувь, бытовую технику, авто-
мобили, газ.

Инфляция платных услуг ускоря-
ется на фоне роста тарифов ЖКУ. 
В августе тарифы выросли на 6,1%, 
в годовом выражении – на 13,9%. 
Кроме того, сохраняется рост цен на 
нерегулируемые услуги в результа-
те устойчивого спроса со стороны 
населения, в частности, на проезд 
городским автотранспортом, услуги 
сотовой связи, арендную плату.

ОБМЕННЫЙ КУРС   
Несмотря на ослабление в августе, 

курс тенге с начала года укрепился 
на 0,7% до 459,39 тенге за долл. США. 
Ослабление тенге в августе на 3,0% 
было связано с глобальным укре-
плением доллара США. Поддержку 

тенге оказывали продажи валюты 
из Нацфонда в рамках обеспечения 
трансферта в республиканский 
бюджет. В августе они составили 
770 млн долл. США. 

На валютный курс также по-
влияло приостановление в августе 
нормы по обязательной продаже 
валютной выручки субъектами 
квазигосударственного сектора.  
Покупка валюты ЕНПФ в августе 
составила 240 млн долл. США. 

Нацбанк продолжает придержи-
ваться режима гибкого курсообра-
зования и не проводит валютные 
интервенции.

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ
Валовые международные резер-

вы на конец августа т.г. составили 
93,5 млрд долл. США. Золотовалют-
ные резервы Нацбанка снизились с 
начала т.г. на 4,3%, до 33,6 млрд долл. 
США за счет конвертации средств 
на валютные счета правительства 
в целях выплаты госдолга. Опре-
деленное влияние также оказало 
снижение средств БВУ на валютных 

счетах в НБ РК на фоне дедоллари-
зации вкладов. 

Активы Нацфонда увеличились с 
начала т.г. на 7,5%, или на 4,2 млрд 
долл. США, до 59,9 млрд долл. США. 
Основной рост произошел за счет 
инвестиционного дохода 6,10%, 
или 3,4 млрд долл. США с начала т.г. 

Трансферты из Нацфонда в ре-
спубликанский бюджет составили 
2,9 трлн тенге. Для их осуществле-
ния продано валютных активов 
Нацфонда на 4,9 млрд долл. США. 
Суммарные поступления в фонд 
с начала года составили 3,3 трлн 
тенге.

ПЕНСИОННЫЕ АКТИВЫ  
Положительную динамику де-

монстрируют пенсионные активы 
ЕНПФ. С начала т.г. они выросли 
на 14,6%, до 16,8 трлн тенге. Объем 
инвестдохода с начала т.г. составил 
1,1 трлн тенге. Пенсионные взносы 
составили 1,4 трлн тенге, а досроч-
ные изъятия – 164,8 млрд тенге.

В целом ситуация на внешнем 
и внутреннем рынках стабильна. 
Нацбанк продолжает принимать 
необходимые меры для обеспече-
ния макроэкономической стабиль-
ности и снижения инфляции. 

Тимур СУЛЕЙМЕНОВ, председатель НБРК, 
из доклада на заседании Правительства РК, 
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РУМЫНИЯ

Посол Казахстана Ерлик Али провел встречу с президентом 
Агентства по инвестициям и внешней торговле Румынии 
Рарешом Бурлаку. 

Стороны детально обсудили актуальные вопросы торгово-
экономического и инвестиционного взаимодействия двух 
стран. Отмечен значительный потенциал для наращивания 
двустороннего товарооборота. Для развития инвестиционно-
го сотрудничества Ерлик Али проинформировал собеседника 
об условиях инвестиционного климата Казахстана. 

В ходе встречи особое внимание было уделено практиче-
ским шагам по обеспечению социальной защиты граждан 
Республики Казахстан, работающих в Румынии.     

ГРУЗИЯ
В Боржоми подписан Меморандум об установлении по-

братимских связей между казахстанским городом Атырау 
и грузинским Боржоми. В этих целях в Грузии побывала 
делегация из Атырау во главе с акимом города Шакиром 
Кейкиным. 

В ходе визита достигнута договоренность об активизации 
сотрудничества в областях экономики, промышленности, 
социальной сферы и туризма. В свою очередь, мэр города 
Боржоми Отар Арболишвили в сопровождении представи-
тельной бизнес-делегации посещал с визитом Атыраускую 
область в июле этого года и тогда была достигнута догово-
ренность об установлении сотрудничества и подписании 
совместного документа. 

Торговый оборот между Атырауской областью и Грузией 
за первые пять месяцев этого года превысил 396 тысяч дол-
ларов. В регионе зарегистрировано около 20 предприятий с 
участием грузинского капитала. В прошлом году более 120 
тысяч граждан Казахстана отдохнули в этой стране, из них 
18 тысяч туристов были из Атырау.  

ЭСТОНИЯ
В Посольстве Казахстана состоялся приуроченный ко Дню 

языков народа Казахстана конкурс «Абаевских чтений», 
в котором приняли участие проживающие в этой стране 
представители казахстанской диаспоры. 

По итогам творческого состязания были выявлены по-
бедители, которые получили ценные призы – сувениры в 
национальном стиле. 

КЫРГЫЗСТАН
В Бишкеке прошел региональный семинар «Укрепление 

режима ядерного нераспространения», организованный 
Центром энергетики и безопасности, Центром внешне-
политического сотрудничества им. Е. Примакова и МИД 
Кыргызской Республики. 

В его работе приняли участие представители научно-
исследовательских организаций и внешнеполитических 
ведомств стран Центральной Азии, а также Ирана, Китая, 
России и других соседних с регионом государств. 

В рамках семинара большое внимание уделялось вопро-
сам сотрудничества в рамках Договора о зоне, свободной 
от ядерного оружия, в Центральной Азии, подписанного 
17 лет назад пятью государствами Центральной Азии в 
Семипалатинске.  

Участникам форума была доведена позиция Казахстана по 
вопросу восстановления суверенного равенства в МАГАТЭ и 
намерение нашей страны представить обновленный проект 
резолюции по данному вопросу на 67-й сессии Генеральной 
конференции МАГАТЭ, которая состоится 25-29 сентября 
с.г. в Вене.   

ВЕНГРИЯ
Посол Республики Казахстан Жанибек Абдрашов провел 

встречу с заместителем Государственного секретаря Ми-
нистерства внешней торговли и иностранных дел Венгрии 
Адамом Штифтером и обсудил актуальные вопросы повестки 
дня двусторонних отношений в рамках Казахстанско-Вен-
герского стратегического партнерства. 

Сторонами были обсуждены предстоящие визиты на 
высоком уровне и возможности расширения правовых 
перспектив взаимоотношений в рамках международных ор-
ганизаций. По итогам переговоров дипломаты подтвердили 
приверженность дальнейшему укреплению стратегического 
партнерства между странами. 

БОЛГАРИЯ
Посол Казахстана Виктор Темирбаев встретился с дирек-

тором Дирекции «Восточная Европа и Центральная Азия» 
МИД Болгарии Иваном Павловым.

Стороны детальным образом рассмотрели все ключевые 
аспекты подготовки к казахстанско-болгарским политиче-
ским консультациям осенью 2023 г. в Астане.

ЭФИОПИЯ
Посол Казахстана, Постоянный Представитель РК при 

Африканском союзе Барлыбай Садыков принял участие в 
семинаре высокого уровня в честь 10-й годовщины иници-
ативы «Один пояс, один путь». 

Для Казахстана весьма символично, что инициатива «Один 
пояс, один путь» была выдвинута Председателем КНР Си 
Цзиньпином и впервые прозвучала во время его выступле-
ния в Астане в сентябре 2013 года. Китай является одним 
крупнейших торговых партнеров Казахстана. Товарооборот 
между странами в 2022 году превысил 24 млрд долларов.

КНР
Посол Казахстана Шахрат Нурышев принял участие в рабо-

те юбилейного 10-го Форума сотрудничества «Центральная 
Азия – Китай», организованного Народным правительством 
провинции Фуцзянь и Комитетом ШОС по добрососедству, 
дружбе и сотрудничеству на тему: «Устойчивое развитие 
дружественных отношений, углубление взаимовыгодного 
сотрудничества». 

Выступая на форуме, Шахрат Нурышев подчеркнул, что Ка-
захстан выступает за проведение эффективной практической 
работы. В тот же день Посол РК принял участие в Форуме по 
развитию женщин в формате «ЦА – Китай», организованном 
Всекитайской федерацией женщин. По итогам мероприятий 
была принята Сямэньская Инициатива 10-го Форума сотруд-
ничества «ЦА-Китай», подписаны Меморандум о намерении 
установления побратимских связей между Алматинской 
областью и провинцией Фуцзянь и другие документы.

Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК 
и представительств Казахстана за рубежом 

ШАХМАТНЫЙ КАРАВАН

КФШ: ПРАВИЛЬНЫЙ ХОД
Казахстанская федерация шахмат объявила о своем 
масштабном ребрендинге, знаменующем поворотный 
момент в истории организации. В рамках комплексной 
трансформации КФШ представила обновленный 
фирменный стиль и стратегическую концепцию, а также 
новый логотип, отдающий дань уважения наследию 
казахской культуры.

ОФИЦИАЛЬНО

ВЛАСТЬ. АКЦЕНТЫ НЕДЕЛИ

ГСМ НАРАЩИВАЮТ ВЛИЯНИЕ
В августе продолжилось замедление инфляции при сохранении положительной оценки 
бизнес-условий со стороны реального сектора. В Казахстане по итогам августа индекс 
деловой активности практически нейтрален и составляет 49,9. Текущие и будущие 
бизнес-условия оцениваются положительно.

ДЕШЕВЫЕ НЕ ЗНАЧИТ КРЕДИТНЫЕ 
СМОЖЕТ ЛИ СНИЖЕНИЕ БАЗОВОЙ СТАВКИ 
ЗАПУСТИТЬ КРЕДИТОВАНИЕ ЭКОНОМИКИ?
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Глава государства принял предсе-
дателя правления НК «КазМунай-

Газ» Магзума Мирзагалиева. 
Компания запустила производство 

казахстанского бренда нефти KEBCO 
(Kazakhstan Export Blend Crude Oil). 
На сегодняшний день экспорт нефти 
KEBCO демонстрирует устойчивый 
рост. При этом цена нефти KEBCO 
в августе текущего года превышала 
стоимость нефти марки Brent. 

* * *
Глава государства принял министра 

иностранных дел Турции Хакана 
Фидана.   

Турция является одним из четырех 
ведущих торговых партнеров Казах-

стана. В прошлом году двусторонний 
товарооборот вырос на 54%, достиг-
нув 6,3 млрд долларов. Планируется 
довести этот показатель до 10 млрд 
долларов в ближайшее время.  Турция 
входит в число 10 крупнейших инве-
сторов Казахстана. Сейчас ведутся 
работы по 36 проектам на общую 
сумму более 2,8 млрд долларов.  

* * *
Президент встретился с предста-

вителями отечественного бизнеса.
«Мы должны довести рост эконо-

мики до 6-7 процентов. Для этого 
необходимо оказать максимальную 
поддержку частной инициативе 
бизнеса. Прежде всего, нам нужно 
выстроить отношения между госу-
дарством и бизнесом на совершен-

но новой основе», – заявил глава 
государства.

Касым-Жомарт Токаев также пору-
чил правительству обеспечить каче-
ственную перезагрузку механизмов 
мер поддержки.

* * *
Президенту доложено о старте 

строительства нового опреснитель-
ного завода для нужд Жанаозена 
Мангистауской области и ходе рекон-
струкции магистрального водовода 
Астрахань – Мангышлак.

* * *
Глава государства принял вла-

дельцев катарского холдинга Power 
International Holding Рамеза Аль-
Хаята и Муатаза Аль-Хаята. 

Собеседники рассмотрели вопросы 

сотрудничества в сферах энергетики 
и геологоразведочных работ, пер-
спективы взаимодействия в сельском 
хозяйстве, реализации девелопмент-
проектов, здравоохранении.  

* * *
Глава государства принял пред-

седателя компании LY iTECH Цзэн 
Фанцинь и председателя компании 
HGTECH Co. Ltd Ма Синьцяна. 

Были обсуждены перспективы ре-
ализации инвестиционных проектов 
и налаживания стабильных поставок 
редких металлов из Казахстана для 
производства комплектующих и 
лазерного оборудования, вопросы 
укрепления инновационного потен-
циала Казахстана.

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ

РУБЕЖНОЕ ВРЕМЯ
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Ирина ЛЕДОВСКИХ 

«Только за последние 8 ме-
сяцев текущего года коли-

чество договоров страхования от 
несчастных случаев увеличилось 
вдвое, по обязательному автостра-
хованию на 20% по сравнению с 
предыдущим годом. Росту страхово-
го рынка, в том числе, способствуют 
реализация государственных про-
грамм (льготное автокредитование, 
ипотечное кредитование), а также 
активная цифровизация отрасли. 
На текущий момент 100% дого-
воров страхования заключаются 
в электронной форме», – заявила 
на Первом страховом форуме Ма-
дина Абылкасымова, председатель 
АРРФР.

Для развития накопительного 
страхования внедрены новые со-
циально-ориентированные про-
дукты, такие как накопительное 
страхование жизни в рамках Госу-
дарственной образовательной на-
копительной системы и совместный 
пенсионный аннуитет. 

«На сегодняшний день казах-
станцам доступен широкий пере-
чень страховых продуктов в сфере 
пенсионного аннуитетного стра-
хования, включая договоры отло-
женного пенсионного аннуитета и 
совместные пенсионные аннуитеты. 
Количество действующих догово-
ров пенсионного аннуитета состав-
ляет 67,5 тысячи на общую сумму 
345 млрд тенге. Развитие продуктов 
накопительного страхования жизни 
позволит компаниям по страхова-
нию жизни активизировать свою 
деятельность на фондовом рынке 
в качестве крупных институцио-
нальных инвесторов и привлечь на 
рынок дополнительный капитал», 
– считает глава АРРФР. 

ЦИФРОВИЗАЦИЯ  
Продолжается активная циф-

ровизация страховой отрасли. 
Все больше страховых продуктов 
можно приобрести онлайн, не 
посещая офис страховой органи-
зации. После успешной реализа-
ции сервиса онлайн-страхования 
агентство совместно с участниками 
страхового рынка проводит работу 
по внедрению онлайн-урегулиро-
вания страхового случая. 

«Весь процесс оказания страхо-
вой услуги от момента заключения 
договора до получения страховой 
выплаты будет оцифрован. Это по-
высит доступность страховых услуг 
для потребителей и сделает стра-
ховой рынок более прозрачным», 
– подчеркнула спикер. 

С 1 января следующего года 
автовладельцам будет доступен 
упрощенный порядок урегулиро-
вания транспортного происшествия 
(Европротокол). По незначитель-
ным ДТП заявление на получение 
страховой выплаты можно будет 
оформить на месте аварии без 
вызова дорожной полиции. До-
кументы можно будет направить 
страховщику через мобильное 
приложение или его сайт. Решения 
суда для получения страховой вы-
платы по таким происшествиям не 
потребуется.

«С 2024 года будет обеспечен 
переход на гибкую тарификацию 
по обязательному автострахованию 
для установления справедливой 
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-С учетом снижения инфляции и 
базовой ставки, после норма-

лизации денежно-кредитных условий 
спрос на кредитование восстановится. 
Очень важно, что в период ужесточе-
ния денежно-кредитных условий со 
стороны правительства была оказана 
большая поддержка для кредитования 
малого бизнеса через государственные 
программы. 

Это, прежде всего, Национальный про-
ект по по развитию предприниматель-
ства, в рамках которого бизнес может 
получить субсидирование процентной 
ставки. Для конечного заемщика ставка 
составляет 7-10% в зависимости от от-
раслевых и территориальных особен-
ностей осуществляемой деятельности, 
а разницу субсидирует фонд «Даму». 

Также есть очень важный инструмент 
– это инструмент гарантирования. Он 
очень востребован, в особенности у за-
емщиков, у которых имеется недостаток 
залогов. Кроме того, были детализиро-
ваны коэффициенты оценки залогового 
имущества. Практически по каждому 
виду залогов мы пересмотрели, какая 
историческая цена была по реализа-
ции этого имущества. И было принято 
решение пересмотреть коэффициенты, 
по которым банки оценивают залоговое 
имущество. К примеру, для недвижимо-
сти коэффициент был повышен с 0,7 до 
0,85. В качестве залогов были признаны 

будущие денежные поступления по оф-
тейк-контрактам. 

Со стороны агентства также был 
принят ряд стимулирующих мер для 
кредитования бизнеса. Прежде всего, это 
послабление пруденциальных нормати-
вов. Для того, чтобы кредитовать бизнес, 
банки должны иметь достаточный уро-
вень ликвидности и достаточный запас 
капитала. 

Каждый выданный заем должен оце-
ниваться банком, в том числе должны 
оцениваться по степени кредитного ри-
ска для оценки достаточности капитала. 
Такие требования для МСБ мы снизили 
со 75% до 50%. Это очень значительная 
стимулирующая мера.

Во-вторых, были пересмотрены тре-
бования к коэффициенту покрытия 
краткосрочной ликвидности (Liquidity 

coverage ratio, LCR). Это требование, 
сколько банк должен держать постоянно 
ликвидных активов, для того чтобы в 
случае оттока депозитов предотвратить 
создание риска ликвидности. В соответ-
ствии с Базельским стандартом норма-
тивов LCR должен быть установлен на 
уровне 1, но у нас он сейчас составляет 
0,8. Соответственно, высвободилась 
ликвидность. 

Требования также были снижены 
к коэффициенту нетто стабильного 
фондирования. Здесь мы тоже снизили 
коэффициент с 1 до 0,8.

– Со стороны может показаться, что 
в нашей стране регулятор позволяет 
кредитовать любой стартап... 

– При принятии стимулирующих 
мер важно соблюдать баланс между 

качеством кредитного портфеля бан-
ков и необходимостью выдачи новых 
займов. Сейчас вся система надзора 
выстроена таким образом, чтобы не 
допускать накопления стрессовых 
активов на балансе банков. Это обеспе-
чивает устойчивость всей банковской 
системы. 

Подчеркну, соблюдение баланса 
между здоровой финансовой систе-
мой и необходимостью значительного 
увеличения кредитования должна до-
стигаться через правильную настройку 
пруденциальных инструментов. 

– Глава государства заявил, что 
нашим рынком интересуются зару-
бежные банки. Вы можете рассказать 
об этом подробнее? 

– Есть интерес со стороны иностран-
ных банков, которые хотят «зайти» на 
наш рынок. Есть предложения от инве-
сторов с Ближнего Востока, из ОАЭ. Есть 
определенный интерес со стороны стран 
Восточной Европы. Даже банки из стран 
СНГ тоже заинтересованы в приходе на 
казахстанский рынок. 

По-прежнему российские инвесторы 
проявляют интерес к казахстанскому 
рынку. Поскольку РФ является нашим 
большим торгово-экономическим пар-
тнером, то для обслуживания торговых 
отношений между нашими странами 
это вполне закономерно, если придут 
новые российские инвесторы, которые 
не включены в санкции.

– Еще одна важная тема в Послании 
– это объединение бирж. Казахстан-
ская фондовая биржа регулируется 
АРРФР, подчиняется отечественному 
законодательству. Вторая – бир-
жа Международного финансового 
центра Астана (AIX) находится вне 
юрисдикции Республики Казахстан. 
Как будет происходить объединение 
торговых площадок? 

– Детально, конечно, мы дадим ин-
формацию. Пока прорабатываются 
конкретные механизмы. KASE – это 
наша локальная биржа, где созданы 
различные рынки. Биржа Междуна-
родного финансового центра «Астана» 
(AIX), конечно, несоизмеримо меньше 
по размерам и создана для привлечения 
иностранных управляющих активами на 
рынок капитала Казахстана. И если гово-
рить об AIX, то здесь можно опираться 
на опыт международного финансового 
центра Катара, у них площадка центра 
создана на базе Катарской фондовой 
биржи. Мы будем изучать этот опыт, 
смотреть, какой наиболее эффективный 
механизм создаст привлекательность и 
для иностранных управляющих, и для 
местных участников рынка. Думаю, мы 
найдем оптимальные решения.

– Акционеры KASE не обращались 
к вам? Они рады переменам? 

– Безусловно, эта инициатива будет 
проработана совместно с акционерами 
Казахстанской фондовой биржи.

ЭКСКЛЮЗИВ

Мадина АБЫЛКАСЫМОВА:
«ВАЖЕН ПАРИТЕТ 
МЕЖДУ ПОДДЕРЖКОЙ 
ЭКОНОМИКИ 
И УСТОЙЧИВОСТЬЮ 
БАНКОВСКОЙ СИСТЕМЫ»

ИТОГИ, ИДЕИ, 
ПЕРСПЕКТИВЫ
системы ценообразования с учетом 
фактической убыточности в разрезе 
регионов», – сообщила Мадина 
Абылкасымова. 

Участники рынка отмечают, что 
в диджитализации страховых про-
дуктов отечественные компании 
идут на шаг впереди наших неко-
торых зарубежных коллег и сейчас 
уперлись в потолок.  

«Есть вопросы, которые не дают 
дальше развиваться рынку. Мы го-
ворим об этом совместно с АРРФР, 
что не дает вырасти страховому 
рынку, – обратил внимание участ-
ников на форуме председатель 
правления СК «Номад Иншуранс» 
Даурен Иманжанов. – Я могу при-
вести несколько примеров. Есть 
генеральный директор, есть пред-
седатель правления, зачем данные 
о бенефициарном собственнике? 
Еще один пример: я сейчас могу 
заказать в интернете обед за 20 
тысяч тенге и через час его при-
везет курьер. Но купить страховку 
за 200 тенге я так просто не смогу, 
страховая компания должна иден-
тифицировать меня, проверить, 
террорист я или нет. Я понимаю, 
есть закон о противодействии 
легализации доходов, полученных 
преступным путем, и финансиро-
ванию терроризма, но надо делать 
послабления, нас должны услышать 
госорганы, иначе цифровизация не 
будет развиваться. Давайте прове-
рять нашего клиента – террорист 
он или нет, когда мы производим 
выплату, но не когда принимаем 
от него деньги».

ГАРАНТИИ 
За 20 лет Фонд гарантирования 

страховых выплат (ФГСВ) сформи-
ровал резервы гарантирования 
на общую сумму порядка 13 млрд 
тенге. Осуществлены гарантийные 
выплаты населению по шести 
принудительно ликвидирован-
ным страховым организациям на 
сумму свыше 1,13 млрд тенге. На 
сегодняшний день все гарантийные 
выплаты фондом осуществлены, 
обязательства перед кредиторами 
погашены, ликвидационные про-
цессы завершены. 

С целью предоставления потре-
бителям страховых услуг дополни-
тельных гарантий в прошлом году 
был принят большой блок законо-
дательных поправок по реформи-
рованию системы гарантирования 
страховых выплат. 

«Первое – система гарантирова-
ния страховых выплат расширена с 
пяти до десяти классов страхования. 
На сегодня гарантией фонда охва-
чены все обязательные и социаль-
но-значимые виды страхования. 
Это обеспечивает гарантийными 
выплатами более широкий круг 
потребителей страховых услуг. 
Второе – создан механизм полной 
и непрерывной системы гарантий 
в случае ликвидации страховой 
организации. Теперь потребители 
смогут продолжить получать вы-
платы и после лишения лицензии 
принудительно ликвидируемой 

страховой организации, не дожида-
ясь решения суда о ее ликвидации. 
Ранее на этот период выплаты при-
останавливались. Новый механизм 
обеспечивает передачу страхо-
вого портфеля от ликвидируемой 
страховой организации новому 
страховщику за счет резервов га-
рантирования фонда», – отметила 
зампред АРРФР. 

Также были расширены полно-
мочия фонда в ликвидационном 
процессе. Теперь участие пред-
ставителей этой структуры в со-
ставе временных администраций 
принудительно ликвидируемых 
страховых организаций является 
обязательным. Фонд обеспечивает 
контроль за исполнением обяза-
тельств перед страхователями по 
получению гарантийных выплат 
и передачей портфеля новому 
страховщику. 

«Приняты новые правила прове-
дения оценки финансовых активов 
фонда, функционирования системы 
управления рисками и внутреннего 
контроля, расчета ставок обязатель-
ных взносов по гарантированным 
видам обязательного страхования, 
осуществления инвестиционной де-
ятельности, расчета и определения 
порядка взимания комиссионного 
вознаграждения. Фонд получил 
статус финорганизации, и его 
деятельность была выведена на 
качественно новый уровень», – под-
черкнула Мария Хаджиева. 

В АРРФР считают, что принятые 
меры позволили оптимизировать и 
ускорить процесс получения стра-
ховых выплат и повысить доверие 
граждан к страхованию. 

НОВЫЕ ФУНКЦИИ 
Фонд будет осуществлять мо-

ниторинг и оценку риска дефолта 
страховых организаций – своих 
участниц, что позволит своевре-
менно реагировать на изменения 
их финансовых показателей. Со-
вместно с агентством фонд раз-
работал методику для оценки 
риска недостаточности резервов 
гарантирования. 

«С июля 2023 года фонд в со-
ответствии с рекомендациями 
МВФ начал проводить регулярное 
стресс-тестирование финансовых 
показателей участников страхового 
рынка», – сообщила зампред АРРФР. 

По мнению спикера, эти иници-
ативы отвечают мировым тенден-
циям развития схем страховых га-
рантий, основное предназначение 
которых в создании эффективной 
системы раннего выявления риска 
дефолта страховщика и разумном 
управлении средствами резервов 
гарантирования. 

«В условиях геополитической 
нестабильности и сложной макро-
экономической ситуации страховой 
сектор имеет достаточный запас 
прочности. Активы страхового 
сектора за последние 5 лет увеличи-
лись почти в 2,5 раза и достигли 2,4 
трлн тенге. Основным драйвером 
роста сектора является доброволь-
ное страхование, в том числе стра-

хование жизни. Объем страховых 
премий за 5 лет увеличился больше 
чем в 2,5 раза и составил 577,8 
млрд тенге. Количество договоров 
страхования выросло почти в 2 раза 
и достигло 9,3 млн договоров, из 
которых 86% приходится на долю 
физических лиц. Объем страховых 
выплат за последние 5 лет увели-
чился в 2,5 раза и составил около 
141 млрд тенге», – резюмировала 
Мария Хаджиева.

ДОБРОВОЛЬНОЕ 
СТРАХОВАНИЕ 

Основной объем страховых пре-
мий поступает по продуктам до-
бровольного личного страхования 
(44%), включая страхование жизни 
– 21% и аннуитетное страхование 
– 10% всех премий сектора. Добро-
вольное страхование имущества 
приносит 37%, на обязательные 
виды приходится 24%, и, преиму-
щественно, ОГПО ВТС, на которое 
приходится 22%. 

«В будущем рост объема премий 
можно ожидать как в результате 
дальнейшего проникновения услуг 
добровольного страхования, так и 
в случае повышения контроля в 
части ответственности работода-
телей за обязательное страхование 
работников от несчастных случаев 
со стороны профильного государ-
ственного органа и пересмотра 
уровня тарифов по обязательному 
страхованию», – заявила глава 
Ассоциации финансов Казахстана 
Елена Бахмутова. 

Объем страховых выплат также 
значительно вырос. В частности, в 
2022 году основной объем соста-
вили выплаты по добровольному 
личному (38%) и обязательному 
страхованию (37%). Выплаты по 
страхованию ответственности вла-
дельцев транспортных средств за 
пять лет выросли в 2 раза, только за 
прошлый год рост составив 30%, что 
было связано с высоким уровнем 
инфляции в Казахстане и повы-
шением расходов на компенсацию 
потерь пострадавшим. Выплаты по 
аннуитетному страхованию также 
выросли в 2,2 раза.  

«В первом полугодии 2023 года 
все ключевые показатели рынка 
страхования жизни показали рост 
на фоне сохраняющегося инте-
реса к продуктам компаний по 
страхованию жизни (КСЖ). Активы 
КСЖ увеличились на 11,9% до 1,03 
триллиона тенге и составили 43,6% 
от суммарных активов всего стра-
хового рынка. Концентрация в этом 
секторе у нас достаточно высокая, 
т.к. три крупнейшие компании за-
нимают 72% рынка. В первом полу-
годии 2023 года сектор страхования 
жизни показал заметный рост при-
быльности за счет увеличения до-
ходов от деятельности, вознаграж-

дения по ценным бумагам, а также 
оптимизации административных 
расходов», – пояснила глава АФК. 

Активы компаний общего страхо-
вания за 6 месяцев т.г. также вырос-
ли на 15,9% до 1,3 триллиона тенге, 
или 56,4% активов рынка. Кон-
центрация в общем страховании 
умеренная – 90% активов сектора 
приходится на 8 (из 16) основных 
игроков рынка общего страхования. 
Кроме того, и в этом году сохраня-
ется лидерство компаний общего 
страхования по всем показателям, 
кроме объема обязательств в силу 
специфики продуктов. 

В АФК ожидают, что активное раз-
витие новых и действующих про-
дуктов компаний, цифровизация 
услуг и проводимая АРРФР работа 
по совершенствованию регулиро-
вания продолжат позитивно влиять 
на динамику показателей сектора 
и способствовать раскрытию по-
тенциала КСЖ.  

ПРЕДЛОЖЕНИЯ РЫНКА 
Заключив договор образователь-

ного накопительного страхования 
жизни в рамках ГОНС, родители 
смогут копить на обучение своих 
детей, получая в дополнение к 
инвестиционному доходу, начис-
ляемому страховой организацией, 
премию государства в размере 
от 5% до 7% годовых. Страховой 
продукт выгоднее банковского по 
нескольким причинам. 

Во-первых, ставка доходности га-
рантируется на весь срок действия 
договора страхования, в отличие от 
депозита (от 8% до 10%). Во-вторых, 
гарантия ФГСВ покрывает полную 
накопленную сумму, тогда как 
гарантия КФГД покрывает сумму 
только до 20 млн тенге. В-третьих, 
в случае потери трудоспособности 
родителя или его смерти выплачи-
вается полная стоимость обучения, 
независимо от накопленной суммы.

«Мы хотим развивать продукт 
ГОНС. За 10 лет существования 
программы банки собрали порядка 
30 млрд тенге. Компании по страхо-
ванию жизни работают с февраля, и 
в настоящее время мы заключили 
277 договоров и собрали порядка 
60 млн премий. Поддержка фонда и 
его гарантии – это большая помощь 
для популяризации продуктов. 
ГОНС – сложный продукт, и чем 
больше мы и фонд будем говорить 
о гарантиях государства, тем легче 
будет рынку его продавать. Мы 
видим большой потенциал рынка 
и хотели бы иметь возможность 
продавать ГОНС онлайн», – заявил 
Азамат Ердесов, председатель прав-
ления КСЖ Freedom Finance Life.

Финансисты уверены, что стра-
ховщики уже сегодня при опреде-
ленных условиях могут улучшить 
продукт. Усовершенствование 

системы может стать новым драй-
вером роста для рынка страхования 
жизни.

«Мы предлагаем рассмотреть 
идею объединения двух проектов: 
«Нацфонд – детям» и ГОНС. В на-
стоящее время администрирование 
и учет «Нацфонд – детям» возложен 
(в разных источниках) на ЕНПФ 
или Отбасы банк. Но компании по 
страхованию жизни могут активно 
участвовать в реализации этого 
продукта. Например, перевод на-
численных средств из Нацфонда в 
КСЖ будет мотивировать родителей 
к инвестициям в образование детей 
(это уже будет совместное участие 
государства и родителей в нако-
плениях на образование). Такой 
проект снизит социальные выплаты 
государства на оплату образования 
и страховую защиту», – поделился 
идеей председатель правления КСЖ 
Nomad Life Ерлан Камбетбаев. 

Напомним, в ходе ежегодного 
Послания народу Казахстана 
Касым-Жомарт Токаев поручил 
внедрить единую добровольную 
накопительную систему «Келешек», 
которая охватит детей с пяти лет. Эта 
программа должна предусматри-
вать стартовый образовательный 
капитал от государства, ежегодную 
выплату госпремии, инвестдоход. 

Еще одна точка возможных из-
менений на рынке – это пенсионные 
аннуитеты (ПА). Согласно обзору 
АФК, в первом полугодии этого года 
данный показатель увеличился на 
44,9%, тогда как объем выплат по 
пенсионному аннуитетному страхо-
ванию снизился на 62,5%, или 2,3 
млрд тенге. В АФК считают, что рост 
премий по пенсионному аннуитету 
мог быть связан с прошлогодними 
законодательными изменениями, 
позволяющими супругам объеди-
нять пенсионные накопления для 
обеспечения пожизненных выплат 
им обоим. 

«В настоящий момент пенси-
онная система Казахстана пред-
ставлена тремя уровнями защиты 
пенсионеров: базовый, обяза-
тельный, который складывается 
из взносов в пенсионный фонд и 
дополнительных пенсионных взно-
сов. Предлагаем рассмотреть пред-
ложение, когда граждане имели бы 
возможность переводить 10% своих 
доходов не в ЕНПФ, а в компании 
по страхованию жизни. Реализация 
этого предложения позволит повы-
сить уровень социальной защиты 
граждан.   

Более активное участие КСЖ в 
этом проекте позволит принести 
в пенсионную систему новые 
решения и новые продукты. На 
обязательном уровне выплаты из 
ЕНПФ осуществляются в течение 
ограниченного времени и исчер-
пываются по достижении 78 лет. В 
то же время выплаты из компаний 
по страхованию жизни осуществля-
ются пожизненно», – подчеркнул 
Ерлан Камбетбаев. 

За первые семь месяцев стра-
ховщики жизни заключили до-
говоров ПА на 81 млрд тенге. 
«Усовершенствование системы даст 
возможность создать новые аннуи-
тетные продукты как в тенге, так и 
с привязкой к валюте. Предостав-
ление гарантий ФГСВ, аналогичных 
пенсионному аннуитету, послужит 
драйвером роста для новых ан-
нуитетных продуктов», – подвел 
итог председатель правления КСЖ 
Nomad Life.
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АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-К»
объявляет о проведении открытого двухэтапного тендера  

№5765-OD на право заключения договора поставки хозяйственных товаров, 
расходных материалов, материалов для ремонтных работ  

для КТК-К (рамочный договор на 2 года).  
В случае заинтересованности с подробной информацией можно ознакомиться на 

сайте: http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого двухэтапного 
тендера №5867-OD на право заключения договора 
поставки воздушных, водных, топливных, масляных 

фильтров и фильтрующих элементов для КТК-К 
(рамочный договор на 2 года). 

В случае заинтересованности с подробной 
информацией можно ознакомиться на сайте:  

http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).
АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-К»

извещает о проведении предквалификационного отбора для участия в открытом 
тендере (№ 5865-OD) на право заключения договора на таможенное оформление 

и транспортировку грузов для КТК-К.
Подробная информация о порядке и сроках проведения предквалификационного 

отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-К»
объявляет о проведении открытого двухэтапного тендера 5866-OD  

на право заключения рамочного договора на поставку продукции Raychem  
и электромонтажных материалов для КТК-К. 

В случае заинтересованности с подробной информацией можно ознакомиться  
на сайте: http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры»). Подробная информация и справки  

по телефону: +7 (495) 966-5000.

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

извещает о проведении предквалификационного 
отбора для участия в открытом двухэтапном тендере 

№5874-PD на право заключения договора по объекту 
«Строительство складского помещения на территории 

НПС «Тенгиз» АО «КТК-К».
Подробная информация о порядке и сроках 
проведения предквалификационного отбора 

размещена на сайте КТК  
www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

РЕКОРДНЫЕ ИНВЕСТИЦИИ 
IFC В ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИИ  
На фоне текущих геополитических рисков в 2023 
финансовом году IFC инвестировала и мобилизовала 
более 1,6 миллиарда долларов в проекты в Центральной 
Азии. 

Рекордное для региона финансирование IFC было на-
правлено на поддержку роста, улучшения региональной 
связности, а также повышения устойчивости к изменению 
климата. В дополнение к данной деятельности в период с 
1 июля 2022 г. по 30 июня 2023 г. консультационные про-
граммы IFC содействовали расширению доступа к финан-
совым услугам, структурированию новаторских проектов 
государственно-частного партнерства (ГЧП) и продвижению 
гендерного разнообразия. 

В Казахстане IFC предоставила 15 млн долларов 
KazFoodProducts, одной из ведущих агропромышленных 
групп в стране, для поддержки ее роста и создания рабочих 
мест, содействуя повышению продовольственной безопас-
ности в регионе. Финансирование IFC в размере 20 млн 
долларов, предоставленных KMF, ведущей микрофинан-
совой организацией страны, помогло поддержать 247 000 
микро-, малых и средних предприятий (ММСП), многие из 
которых находятся в отдаленных регионах страны. Кроме 
того, было завершено строительство Алматинской кольцевой 
автодороги (БАКАД), что улучшит транзитный потенциал 
страны и сократит время в пути. Этот проект, поддержанный 
IFC, стал первым ГЧП в Центральной Азии.

Пресс-служба IFC

ОБЪЕМЫ ПИИ В КАЗАХСТАН 
РАСТУТ    
Глобальный объем прямых иностранных инвестиций 
(ПИИ) за прошлый год упал на 12,4%. В 2022-м 
инвесторы вложили в проекты развития разных стран 
около 1,3 трлн долл. США – на 183 млрд долл. США 
меньше, чем в 2021 году. Данные опубликованы 
Конференцией ООН по торговле и развитию (UNCTAD).

В отчете о мировых иностранных инвестициях UNCTAD 
сказано, что основной удар от сокращения ПИИ пришелся 
на развитые страны: они недополучили 36,7% объема 
предыдущего года. Две трети объема капиталовложений 
пришлись на государства с развивающейся экономикой, к 
которым относится и Казахстан. Группа этих стран получила 
от международных инвесторов 916 млрд долл.  

Динамика для развивающихся стран в 4% – усредненный 
показатель. В Казахстане чистый приток ПИИ в 2022 году 
вырос на 83,1%, достигнув 6,1 млрд долл.  

В текущем году чистый приток ПИИ в Казахстан продол-
жает расти. По данным НБ РК, за январь-март наша страна 
получила от иностранных инвесторов 2,5 млрд долл. – на 
44% больше, чем за аналогичный период прошлого года.  

По валовому притоку ПИИ Казахстан в прошлом году тоже 
демонстрировал рост. В 2022-м показатель увеличился на 
17,7%, а в первом квартале текущего года – на 10%. За 2022 
год объем валового притока ПИИ в экономику страны достиг 
28 млрд долл., в первом квартале 2023-го – 7,6 млрд долл. 

Прирост был зафиксирован в основном за счет до-
полнительных инвестиций международных компаний в 
нефтедобычу, торговлю и финансовый сектор Казахстана. 
Эти отрасли вкупе имеют долю 58,4%, и по каждой из них 
в 2022 году был заметен скачок. В первом квартале теку-
щего года ситуация была несколько иной. Сырьевой сектор, 
торговля и финансы остались наиболее интересными для 
иностранных инвесторов, но дополнительные 10% валового 
притока ПИИ республика получила за счет роста вложений в 
обрабатывающей промышленности (плюс 22,3%) и оптовой 
торговле (плюс 24,2%). Нефтедобыча, напротив, показала от-
рицательный результат: минус 4,7% к январю-марту 2022-го.

В региональном разрезе главными получателями ино-
странных инвестиций в начале текущего года были Аты-
рауская область и Алматы. Их доли в общем объеме ПИИ 
составили 31,1% и 30,1% соответственно.  

Большая часть ПИИ к нам приходит из Европы и США. 
В первом квартале этого года главный «экспортер» инве-
стиций для РК – Нидерланды (20,5%). На втором месте – 
США с показателем в 19%. В тройку лидеров также попала 
Швейцария: каждый десятый доллар, инвестированный в 
Казахстан, «родом» из этой страны.

Прошлый год для «поставщиков» капитала в РК был 
удачным: рост их доходов составил 11,4%. За этот период 
общий доход инвесторов из всех стран составил 24,5 млрд 
долл. Напомним: валовой приток ПИИ за 2022 год немного 
превысил 28 млрд долл.  

Finprom.kz

ЛИДЕРЫ ПО НАДЕЖНОСТИ  
Банковский сектор Казахстана демонстрирует 
заметное развитие и рост за последние несколько 
лет. Конкурентоспособность казахстанских банков 
подтверждают иностранные аналитики. Так, согласно 
рейтингу «50 надежных банков соседних стран-2023» 
российского издания Forbes.ru, сразу четыре первых 
места заняли именно банки из РК.

На первом месте расположился БВУ с иностранным уча-
стием, Ситибанк Казахстан. В число лидеров также вошел 
Отбасы банк. Топ-3 надежных банков в рейтинге от Forbes.
ru замыкает Halyk Bank.

В целом по состоянию на 1 августа 2023 года банков-
ский сектор РК представлен 21 банком второго уровня, 
11 из которых – с иностранным участием. Активы БВУ РК 
достигли 46,6 трлн тенге, что составило 42,1% от ВВП РК. 
Высоколиквидные активы составили 14 трлн тенге, или 
30% от активов, что позволяет банкам обслуживать свои 
обязательства перед клиентами в полном объеме.

Собственный капитал банков в июле т.г. увеличился за 
месяц на 3,7%, до 5,9 трлн тенге. На 1 августа 2023 года 
коэффициент достаточности основного капитала (k1) 
составил 18,8%, собственного капитала (k2) – 21,5%, что 
существенно превышает установленные законодательством 
нормативы и обеспечивает покрытие потенциальных рисков 
в банковском секторе.

Эти показатели свидетельствуют о высоком уровне надеж-
ности и устойчивости банковского сектора страны. При этом 
банковский сектор РК является высококонцентрированным: 
доля пяти крупнейших банков в совокупных активах БВУ 
РК – 66,0%; доля пяти крупнейших банков в совокупном 
ссудном портфеле – 73,8%; доля пяти крупнейших банков 
в совокупных вкладах клиентов – 70,2%.

Ranking.kz

Рост доходов населения (средне-
душевой номинальный доход) 

за первое полугодие 2023 года 
увеличился на 15,9% по сравнению 
с аналогичным периодом преды-
дущего года, и текущие ставки 
вознаграждения по депозитам 
способствовали дальнейшему росту 
розничного депозитного рынка. А 
действующая система гарантиро-
вания депозитов, покрывающая 
в полном размере 99,8% счетов 
физических лиц, обеспечила под-
держание доверия населения к 
банковской системе. 

В результате розничный депозит-
ный портфель банков – участников 
системы гарантирования депози-
тов в первом полугодии увеличился 
на 6,4% и на конец отчетного пе-
риода достиг 18 трлн тенге. А бла-
годаря стабильному увеличению 
депозитной базы годовой прирост 
на 1 июля 2023 года составил 31,4% 

(+4,3 трлн тенге) – максимальный 
показатель с 2015 года. 

Прирост депозитной базы обеспе-
чен за счет значительного роста де-
позитов в тенге, перекрывающего 
сокращение валютных депозитов. 
Так, депозиты в тенге в первом 
полугодии текущего года увеличи-
лись на 12,2%, а в годовом выра-
жении – на 40,7% (+3,6 трлн тенге). 
Одновременно объем депозитов в 
иностранной валюте за полугодие 
сократился на 4,8%, при этом во 2 
квартале снижение наблюдалось во 
всех сегментах депозитного порт-
феля в диапазоне от 1,9% до 2,7%. 

Наращивание депозитов в на-
циональной валюте произошло 
несмотря на завершение государ-
ственной программы по защите 
тенговых вкладов. Это обусловлено 
ростом доходов физических лиц, 
привлекательными ставками по 
тенговым депозитам, в разы превы-

шающими доходность по депози-
там в иностранной валюте, а также 
частичной конвертацией валютных 
депозитов в тенговые. В результате, 
долларизация депозитов достигла 
исторических минимумов, снизив-
шись за первое полугодие на 3,6 п.п. 
до 30,4% на 01 июля текущего года.

Ставки по депозитам населения 
в течение первого полугодия 2023 
года сохранялись на прежнем вы-
соком уровне. Стоит отметить, что 
несмотря на наличие «потолка» 
ставок, рекомендуемого КФГД, 
банки-участники самостоятельно 
устанавливают ставки вознаграж-
дения по предлагаемым депозит-
ным продуктам в зависимости от 
внутренней депозитной политики 
и своих потребностей в фондиро-
вании. 

В течение отчетного периода на-
блюдалась отрицательная динами-
ка инфляции в Казахстане: годовая 

инфляция с максимального зна-
чения в феврале 2023 года (21,3%) 
снизилась до 14,6% в июне текущего 
года, что является результатом про-
водимой Национальным банком 
РК политики. По прогнозам НБ РК 
уровень инфляции будет снижаться 
и дальше до 7,5-9,5% в 2024 году. Це-
левым ориентиром по инфляции на 
среднесрочную перспективу будет 
поддержание годовой инфляции в 
размере 5%.

В результате снижения пока-
зателей инфляции фактическая 
доходность по депозитам физи-
ческих лиц во 2 квартале вышла в 
плюс. Так, рыночные ставки на 1 
июля 2023 года составили 14,4%-
17,4% по сберегательным вкладам 
со сроками 12 месяцев и ниже; 
10,4%-16,1% – по срочным вкладам; 
15,1% – по несрочным вкладам, 
составляющим более половины от 
розничного депозитного портфеля 
в национальной валюте. Ввиду про-
должающегося снижения инфляци-
онного давления, вложение средств 
в депозитные продукты в настоя-
щее время является эффективным 
способом закрепления высокой 
доходности по своим накоплениям.

Депозитный рынок Казахстана, 
вне зависимости от внутренних и 
внешних факторов, остается наи-
более стабильным сегментом фи-
нансового рынка, так как депозиты 
являются самым доступным для на-
селения инструментом накопления 
средств, а наличие гарантии КФГД 
практически сводит к минимуму 
риски по данному продукту. 

Пресс-служба КФГД

Наталья БУТЫРИНА, Актау

Фондирование проекта стало частью стратеги-
ческих договоренностей между Казахстаном 

и Китаем, озвученных в ходе государственного 
визита президента РК Касым-Жомарта Токаева 
в КНР в мае 2023 года.

Акимат Мангистауской области и KazPetro-
Drilling подписали меморандум о сотрудничестве 
по строительству завода по выпуску трубной 
продукции (трубы насосно-компрессорные, 
обсадные и линейные). Объем инвестиций в 
проект превысит 200 млрд тенге. Мажори-
тарным акционером станет казахстанское АО 
«KazPetroDrilling».

Строительство завода планируется завершить 
в 2026 году. Новое предприятие разместится на 
территории в 30 га в селе Курык Каракиянского 
района.

Стоит отметить, что дочерняя компания АО 

– «Каскор-Машзавод» уже занимается произ-
водством насосно-компрессорных труб. Речь 
идет о нарезке резьбового соединения. А теперь 
в регионе появится полноценное производство 
трубной продукции для нефтегазовой отрасли. 
Ежегодные закупки нефтегазовых труб (трубы 
обсадных колонн и насосно-компрессорные) 
составляют более 250 млрд тенге, большая часть 
которой импортируется. 

«Завод будет выпускать до 250 тысяч тонн труб-
ной продукции. Будет создано 570 постоянных 
рабочих мест, а на период строительства работой 
временно обеспечат 400 человек», – отметил 
вице-президент АО Кайырбек Елеусинов. 

Для производства трубной продукции плани-
руется использовать оборудование, изготовлен-
ное в Германии и Бельгии. Важно отметить, что 
реализация этого проекта будет способствовать 
импортозамещению и развитию местного про-
изводства.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар

На выходе планируется получать 18 тысяч тонн 
готовой продукции –алюминиевых листов в 

год. Продукт будет востребован в авиа- и авто-
мобилестроении, строительной отрасли, пищевой 
промышленности, на мировом рынке производства 
бытовой техники.

На первом этапе строительства объем инвестиций 
составит около восьми миллиардов тенге, будет 
создано более 100 рабочих мест. Второй этап пред-

усматривает девять миллиардов тенге инвестиций, 
а также расширение производства с увеличением 
количества рабочих. 

При возведении завода задействуют экологич-
ные технологии: солнечные панели и дымоходные 
фильтры. В качестве топлива планируется исполь-
зовать сжиженный газ, не производящий вредных 
выбросов. Проект был принят к изучению. Глава 
региона Асаин Байханов поручил управлению пред-
принимательства совместно с СЭЗ «Павлодар» со-
провождать проект до его логического завершения.

ОТ ЭЛЕКТРОКАРОВ 
И КОПТЕРОВ 
ДО АВТОБУСОВ
В Восточно-Казахстанской 
области может появиться завод 
по производству электрокаров.

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

Представители китайской компании GEELY в ходе 
визита в ВКО обсудили возможные варианты 

сотрудничества, рассказав о планах по локализа-
ции производства электромобилей в Казахстане, 
подчеркнув, что одним из приоритетных регионов 
в этом направлении выступает Восточно-Казах-
станская область.  

– У нас есть планы по инвестированию данного 
вида производства в Казахстане. Вопрос изучается, 
идет анализ рынка, – сообщил Хуан Шин, региональ-
ный директор Zhejiang Geely New Energy Commercial 
Vehicle Development Co LTD.

Причем, по словам представителей компании, 
они могут предложить казахстанскому рынку не 
только легковые электрокары, но и пассажирские 
автобусы, квадрокоптеры, а также другую промыш-
ленную технику.

Как сообщили в акимате области, регион за-
интересован во взаимном сотрудничестве, среди 
плюсов и возможностей которого – географическая 
близость, развивающееся машиностроение, вос-
требованность промышленности в данном виде 
продукции, необходимая инфраструктура, строя-
щаяся автодорога.

По информации дистрибьютора автокомпании в 
Казахстане, для размещения завода необходима 
поддержка со стороны государства.

Представители китайской стороны пригласили 
восточноказахстанцев посетить провинцию Хэнань, 
где расположено производство компании.

Напомним, что автоконцерн является одним из 
крупнейших на мировом автомобильном рынке. У 
Geely уже есть доли в Mercedes-Benz Group AG и 
Renault SA, марка Lotus и пакет акций британского 
производителя спорткаров Aston Martin.

ДОСТИГНУТ МАКСИМУМ 
С 2015 ГОДА

Второй квартал 2023 года 
обозначился снижением 
инфляционных ожиданий 
как на внутреннем, так 
и на мировом рынках, 
при одновременном 
умеренном темпе 
глобального 
экономического 
роста, превышающем 
предыдущие прогнозы. 
На фоне постепенной 
глобальной стабилизации, 
а также с учетом 
достаточного запаса 
капитала и ликвидности 
отечественных банков, 
финансовый сектор страны 
в первом полугодии 2023 
года оставался стабильным 
и продолжил свое 
поступательное развитие. 

ИНВЕСТИЦИИ

В ПАРТНЕРСТВЕ С КИТАЙСКИМ БИЗНЕСОМ
Компания «KazPetroDrilling» и китайские партнеры CITIC Pacific Special 
Steel и CITIC Construction планируют вложить инвестиции в размере 530 
млн долларов в строительство завода трубной продукции в Мангистауской 
области, из которых собственное финансирование – 90 миллионов.

АЛЮМИНИЕВЫЙ ИНТЕРЕС
В акимате Павлодарской области прошла встреча с представителями 
турецкой компании «Altrade Company», предложившей региону выгодный 
проект. Инвесторы намерены построить в области первый в Казахстане 
завод по переработке производимого в регионе алюминия.
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Берик ЖАНКУБАЕВ, экономист  

Биоэкономика – это экономи-
ческая система, основанная 

на использовании биологиче-
ских ресурсов и биотехнологий 
для производства товаров и услуг. 
Она включает в себя различные 
отрасли, такие как сельское 
хозяйство, лесное хозяйство, 
рыболовство, фармацевтику, 
пищевую промышленность, био-
топливо и другие. Биоэкономика 
стремится к устойчивому ис-
пользованию природных ресур-
сов и созданию экономической 
ценности из существующих при-
родных ресурсов, включая даже 
биологические отходы и отходы 
производства.

В свою очередь, биотехнологии 
являются ключевым элементом 
в развитии биоэкономики. Они 
позволяют улучшить производ-
ственные процессы, повысить 
качество продукции и расширить 
ассортимент продуктов на рынке. 
Биотехнологии также могут по-
мочь снизить нагрузку на окру-
жающую среду и уменьшить ко-
личество отходов производства.

Развитие биотехнологий мо-
жет способствовать укреплению 
пищевой безопасности, напри-
мер, путем создания новых со-
ртов растений, устойчивых к за-
болеваниям и вредителям, а так-
же разработкой новых методов 
контроля качества продукции 
и увеличения продуктивности.

Биотехнологии также могут 
быть полезными для укрепления 
здоровья нации. Например, они 
могут помочь в разработке но-
вых лекарств и вакцин, а также 
в создании более эффективных 
методов диагностики заболева-
ний. В целом развитие биотехно-
логий имеет большой потенциал 

Как обстоит ситуация с ки-
бератаками в Казахстане, 

какие есть актуальные вызовы 
и каким противостоят, рассказал 
«Деловому Казахстану» Валерий 
ЗУБАНОВ, управляющий дирек-
тор Лаборатории Касперского в 
Казахстане.

– Увеличилось ли количество 
кибератак? С чем это связано? 

– По данным Лаборатории 
Касперского, Казахстан занимает 
восьмое место в мире по числу 
атак. Только за последний год каж-
дая третья компания (31%) стала 
жертвой киберзлоумышленников. 

В последние годы количество 
различных типов кибератак 
растет, при этом ландшафт ки-
беругроз усложняется. Злоу-
мышленники используют более 
изощренные тактики и техники, а 
сами атаки становятся многовек-
торными – это значит, что кибер-
преступники одновременно могут 
использовать разные точки входа 
в инфраструктуру компании. Циф-
ровизация различных сфер жизни, 
развитие технологий, увеличение 
числа интернет-пользователей 
– эти и другие факторы обе-
спечивают благоприятную почву 
для злоумышленников, которые 
целятся как в пользователей, так 
и в бизнес. 

– Назовите наиболее актуаль-
ные киберугрозы.

– По данным исследования 
Лаборатории Касперского, за 
последний год казахстанские ком-
пании чаще всего сталкивались с 
DDoS-атаками (37%), заражением 
вредоносными программами 
(34%), фишингом (25%). Также 
каждый пятый опрошенный со-
трудник отметил, что сталкивался 
с атаками программ-шифроваль-
щиков и вымогателей. 

Что касается рядовых пользо-
вателей, для них актуальными 
и опасными остаются «класси-
ческие» киберугрозы – фишинг, 
скам, социальная инженерия, 
вредоносное ПО.   

– Как им можно противостоять? 
– Компаниям прежде всего 

необходимо поддерживать опера-
ционную систему и программное 
обеспечение в актуальном состо-
янии – не забывать обновлять ПО, 
устанавливать надежные защит-
ные решения, уделять внимание 
цифровой грамотности сотрудни-
ков, так как человеческий фактор 
по-прежнему остается одной из 
главных причин киберинцидентов.

Базовые правила, которые 
должен знать каждый сотрудник, – 
использование сильных паролей, 
внимательность при работе с по-
чтовыми вложениями и ссылками 
от сторонних отправителей. 

– Есть ли информация о реаль-
ных или потенциальных потерях 
компаний от действий кибер-зло-
умышленников?

– Если говорить о потере или 
утечке данных, то с такой про-
блемой может столкнуться любая 
компания, независимо от ее раз-
мера или сферы деятельности. По 
данным опроса Лаборатории Ка-
сперского, 73% IT-специалистов 
казахстанских компаний допу-
скают возможность потери или 
кражи данных.

При этом почти четверть ре-
спондентов оценивает вероят-
ность стать жертвой кибератаки в 
50%. Это может быть как целевая 
атака извне, заранее спланиро-
ванная злоумышленниками, так 
и случайная. Например, из-за 
человеческого фактора, когда 
сотрудник кликнул по фишинго-
вой ссылке из письма и ввел на 
открывшемся веб-ресурсе данные 
от корпоративной «учетки».

 стр. 1

Айгуль БЕЙСЕНОВА, Астана 

Новый и пока единственный 
центр летной подготовки 

оснащен мощным оборудова-
нием последнего поколения, 
отвечающим международным 
стандартам. Современный полно-
пилотажный тренажер способен 
имитировать шесть уровней 
движения. Обладает высоко-
точными визуальными, а также 
реалистичными звуковыми эф-
фектами. В кабине все оборудо-
вано идентично, как в настоящем 
самолете. Кресла экипажа, панели 
управления, дисплеи, панорам-
ное остекление и подлинный 
штурвал для ручного управления 
создают иллюзию реального по-
лета. Авиатренажер полностью 
повторяет кабину Airbus А320, а 
компьютер дает виртуальную ви-
зуализацию – имитацию полета. 

По утверждению президента 
авиакомпании Air Astana Питера 
Фостера, это первый подобный 
учебный объект в Центральной 
Азии и один из первых в СНГ, 
который получил сертификат 
Европейского агентства авиаци-
онной безопасности (EASA). По 
его словам, высокотехнологич-
ное оборудование Reality Seven 
L3Harris Commercial Aviation 
Solutions (L3 CTS) произведено 
в Англии, со штаб-квартирой в 
Кроули, доставлено специально 
для подготовки кадров у себя на 
родине.    

«Открытие нового Центра лет-
ной подготовки авиакомпании 
Air Astana демонстрирует нашу 
стратегическую приверженность 
обеспечению международных 
стандартов работы летного со-
става», – отметил во время пре-
зентации Питер Фостер. – Уверен, 
что центр станет не только высо-
корентабельным активом для Air 
Astana, но и приведет к тому, что 
Казахстан станет региональным 
лидером в области летной под-
готовки».

В 2022 году Air Astana при-
ступила к строительству Центра 
летной подготовки. 6 июня 2023 
года его ввели в эксплуатацию, а 
старт тренингов пилотов начался 
уже 4 августа 2023 года. Пред-
полагается, что центр позволит 

проводить обучение более 500 
пилотов группы компаний Air 
Astana, без отрыва от служебной 
деятельности. Центр работает 
круглосуточно, без выходных. Все 
желающие могли совершить вир-
туальное путешествие в кабине 
авиатренажера, в сопровождении 
опытного пилота-инструктора 
Airbus A-320 Руслана Аюпова. 

В память компьютера, как 
выяснилось, заложена полная 
географическая модель земного 
шара, все разнообразие рек, озер, 
морей, горных хребтов. Марш-
руты над горами или морем от-
личаются друг от друга не только 
картинкой на экранах, но и ню-
ансами управления. Над морем 
придется лететь на определенной 
высоте, и нужно быть готовыми к 
частой смене воздушных потоков. 
Управление над горной местно-
стью также требует необходимых 
навыков управления, чтобы не 
пронзать скальные толщи. К тому 
же авиасимуляторы «летают» без 
задержек, в любую погоду. Им не 
страшны ураганы, грозы, густой 
туман или снегопад. 

С теоретической частью под-
робно ознакомил Director of 
Operational Training Алмаз 
ТОКПАКБАЕВ.

– Судя по модели авиатре-
нажера, Air Astana планирует 
фокусироваться на модели 
Airbus А-320? 

– Да, это будет основной наш 
флот, Airbus А-320. И Airbus A-321 
это удлиненная его версия, пред-
назначенная для осуществления 
полетов на дальние расстояния. 

– То есть именно эта модель 
самолета оказалась наиболее 
эффективной и востребован-
ной? 

– Это среднемагистральный 
самолет, хорошо показавший 
себя, с учетом особенностей на-
шего рынка. Вполне подходящий 
для нашего пассажиропотока, 
нежели широкофюзеляжные 
самолеты, дальнемагистраль-
ные. Но в планах авиакомпании, 
как говорит наш президент г-н 
Питер Фостер, приобретение 
широкофюзеляжных и дальне-
магистральных Boeing 787. Но 
основной флот будет состоять, 
как вы правильно заметили, из 
Airbus А-320. Семейство Airbus 
имеет широкую линейку моделей, 

зарекомендовавших себя как 
очень экономичное судно, в плане 
потребления топлива, а также вы-
бросов в атмосферу углекислого 
газа. Очень мощные двигатели, 
что опять же характеризует на-
дежность судна в эксплуатации. 

– Согласно этому, вероятно, 
произойдет переподготовка 
пилотов на Airbus А-320? 

– По мере того, как флот само-
летов Embraer планируется сокра-
щать, пилоты проходят перепод-
готовку на модель Airbus A-320.

– Embraer почему отбрако-
ваны? 

– Есть ряд причин, которые я 
пока не могу озвучить.

– Тренажерное оборудование 
подразумевает обучение пи-
лотов в нестандартных ситуа-
циях или в сложных погодных 
условиях? 

– Да, конечно. Одно из основ-
ных направлений использования 
полнопилотажного комплексного 
симулятора, который официаль-
но был представлен, это обучение 
летного состава в нестандартных 
ситуациях. Каждые 6 месяцев 
пилоты на таком оборудовании 
подтверждают свою квалифика-
цию, сдают зачеты по управлению 
авиасудном в нестандартных и 
аварийных ситуациях. В част-
ности, отказ двигателя, возгора-
ние, разгерметизация и многое 
другое. 

То есть авиационный тренажер 
полностью позволяет имитиро-
вать нестандартные ситуации в 
полете. Но помимо зачетов про-
исходят постоянные обучения 
методам пилотирования. Тре-
нажер позволяет осуществлять 
практическое обучение пилотов 
уже не за рубежом, а у себя в 
стране. Прежде это происходило 
в Ирландии, Франции, Америке, 
Узбекистане, ОАЭ, что было до-
вольно накладно с учетом раз-
мещения, проживания, питания. 
С приобретением высокотехно-

логичного оборудования произо-
шла большая экономия денежных 
средств, приблизительно свыше 
$2 млн в год. Также это позволяет 
сокращать утомляемость экипажа 
и их рабочее время.

– Как происходит набор лет-
ного состава? 

– На регулярной, постоянной 
основе. Достаточно хорошего 
школьного образования таких 
предметов, как английский язык, 
физика, математика. Предва-
рительно пройти нужно этапы 
отбора. Партнерское сотрудни-
чество заключено с летными 
школами в Ирландии, Испании 
и Финляндии.   

Первоначальное обучение 
профессии пилота проходит 
именно там, на определенный 
тип самолета. Выпускники Ака-
демии гражданской авиации, 
при прохождении отбора, также 
в дальнейшем становятся на-
шими сотрудниками. Сейчас в 
авиакомпании 575 пилотов, часть 
из них мы обучили с нуля, при-
чем 13 из них – девушки. В 2008 
году была запущена программа 
по первоначальной подготовке 
пилотов Ab-initio, а в 2018 году 
в Алматы создавалась учебная 
академия. Предполагается, что 
тренинг-центр позволит прово-
дить обучение более 500 пилотов 
группы компаний Air Astana, без 
отрыва от операционной деятель-
ности. Как сказал Питер Фостер, 
авиакомпания планирует еже-
годно обучать дополнительно по 
100 пилотов. 

– Предусмотрен ли техниче-
ский персонал по обслужива-
нию учебного центра?

– В авиакомпании имеется ин-
женерно-технический персонал 
по обслуживанию самолетов. 
Нашими специалистами про-
изводится также техническое 
обслуживание и нашего учебного 
центра. 

– Спасибо за инструктаж!

ПОТЕНЦИАЛ И ПЕРСПЕКТИВЫ 
БИОТЕХНОЛОГИЙ

Мы постоянно говорим об экономическом развитии нашей страны, эксперты 
и экономисты пишут различные стратегии, как перестать быть сырьевой 
экономикой и развивать другие секторы экономики, но, к сожалению, из поля 
зрения упускается большое направление, которое может послужить бустером 
в усилении экономических показателей нашей страны – это биоэкономика. 

для улучшения экономического 
и социального благосостояния 
стран, особенно тех, которые 
обладают богатыми природными 
ресурсами.

Биотехнологии используются в 
аграрном секторе для улучшения 
качества продукции и повыше-
ния урожайности. Также био-
технологии могут помочь создать 
новые сорта растений с лучшими 
вкусовыми и пищевыми каче-
ствами. В продовольственной 
безопасности биотехнологии 
используются для разработки 
новых методов контроля ка-
чества продукции. Например, 
биотехнологические методы 
могут использоваться для обна-
ружения патогенных микроор-
ганизмов в продуктах питания, 
что позволяет предотвратить 
распространение инфекций и со-
хранить здоровье потребителей. 
Выявление превышения норм 
остатков антибиотиков в мясе 
поможет увеличить экспортный 
потенциал. Также биотехнологии 
могут помочь создать новые ме-
тоды консервирования и хране-
ния продуктов, что увеличит срок 
их годности и снизит количество 
отходов. Либо поможет оптими-
зировать логистику, к примеру, 
охлажденного мяса. 

В мире было реализовано мно-
жество успешных программ раз-
вития биотехнологий. Например, 
в США была создана программа 
«Biotech 2000», которая ставила 
целью развитие биотехнологи-

ческой отрасли страны и содей-
ствие ее интеграции в другие 
секторы экономики. В результате 
реализации программы в США 
было создано более 1500 компа-
ний, занятых в биотехнологиче-
ской сфере, и создано более 200 
тысяч рабочих мест.

В Индии была запущена про-
грамма «Biotech Vision 2020», 
которая ставила целью развитие 
биотехнологической отрасли 
страны и ее использование в 
различных секторах экономики, 
включая сельское хозяйство, 
медицину и промышленность. 
В результате реализации про-
граммы в Индии было создано 
более 500 биотехнологических 
компаний и более 100 тысяч 
рабочих мест.

В Китае была запущена про-
грамма «National High-Tech R&D 
Program», которая ставила целью 
развитие высоких технологий, 
включая биотехнологии. В ре-
зультате реализации программы 
Китай стал одним из лидеров 
мировой биотехнологической 
отрасли, создав более 600 био-
технологических компаний и 
занявшись разработкой новых 
методов лечения заболеваний.

Внедрение программ разви-
тия биотехнологий в экономику 
страны имеет значительный 
эффект. Например, в США био-
технологическая отрасль в 2018 
году составила 2% ВВП страны и 
заняла более 1,6 миллиона чело-
век. В Индии биотехнологическая 

отрасль в 2019 году принесла 
более $70 миллиардов дохода и 
заняла более 4,5 миллиона чело-
век. В Китае биотехнологическая 
отрасль в 2019 году принесла 
более $100 миллиардов дохода 
и заняла более 4,2 миллиона 
человек.

В России также были запущены 
программы по развитию биотех-
нологий. Например, в 2010 году 
была принята Федеральная це-
левая программа «Развитие фар-
мацевтической и медицинской 
промышленности Российской 
Федерации на период до 2020 
года», в которой были определе-
ны приоритетные направления 
развития биотехнологий в Рос-
сии. Также была запущена про-
грамма «Биотехнологии России», 
которая ставила целью развитие 
национальной биотехнологиче-
ской отрасли и ее интеграцию 
в другие секторы экономики. 
В результате реализации этих 
программ были созданы новые 
биотехнологические компании 
и проведены исследования в 
области биотехнологий, однако 
результаты пока не сравнимы с 
успехами других стран.

В разных странах мира были 
запущены государственные 
программы по развитию био-
технологий, которые финанси-
ровались как за счет государ-
ственного бюджета, так и за счет 
частных инвестиций. Например, 
в США был создан Национальный 
институт биотехнологических 

информационных ресурсов 
(National Institute of Biomedical 
Imaging and Bioengineering), 
который получил более 300 
миллионов долларов на развитие 
биотехнологий. 

В Китае была запущена про-
грамма «Тысяча талантов», 
которая предоставляла финан-
сирование для талантливых 
ученых и специалистов в области 
биотехнологий. В Европейском 
союзе была запущена программа 
«Горизонт 2020», которая выде-
ляла более 80 миллиардов евро 
на исследования и разработки 
в различных областях, включая 
биотехнологии. В Японии была 
создана программа «Инноваци-
онная Япония», которая выделя-
ла более 1 трлн иен на развитие 
биотехнологий и других иннова-
ционных отраслей. В Австралии 
была запущена программа «Био-
технологии Австралии», которая 
предоставляла финансирование 
для исследований и разработок в 
области биотехнологий.

Для развития биотехнологий в 
стране, где недостаточно кадров 
в этой сфере, необходимо прово-
дить специальные программы по 
подготовке и переквалифика-
ции специалистов. Примерами 
успешных государственных про-
грамм могут служить:

• Программа «Биотехнологии 
Индии» (Biotechnology Industry 
Partnership Program) – создана 
правительством Индии с целью 
поддержки и развития биотех-

нологической отрасли в стране. 
Она включает в себя программы 
обучения и стажировок для мо-
лодых ученых и специалистов, а 
также финансирование научных 
исследований и разработок.

•  Программа «Биотехнологии 
Канады» (Canada’s Biotechnology 
Strategy) – создана правитель-
ством Канады для развития 
биотехнологической отрасли 
в стране. В рамках программы 
проводятся специальные кур-
сы и стажировки для молодых 
ученых и специалистов, а также 
выделяются средства на научные 
исследования и разработки.

• Программа «Биотехно-
логии Бразилии» (Brazilian 
Biotechnology Program) - создана 
правительством Бразилии для 
развития биотехнологической 
отрасли в стране. В рамках про-
граммы проводятся специаль-
ные курсы и стажировки для 
молодых ученых и специалистов, 
а также выделяются средства на 
научные исследования и раз-
работки.

Эти программы помогают 
привлечь талантливых ученых 
и специалистов в области био-
технологий, а также обучить уже 
имеющихся специалистов новым 
технологиям и методам работы. 
Крупные добывающие компании 
могут участвовать в развитии 
R&D, инвестируя в научно-ис-
следовательские проекты и лабо-
ратории, заключая партнерские 
соглашения с университетами и 
научными институтами, созда-
вая собственные научно-иссле-
довательские центры и фонды.  

Они также могут спонсировать 
конференции, симпозиумы и 
другие мероприятия, связанные 
с развитием науки и технологий. 
Кроме того, крупные добываю-
щие компании могут привлекать 
высококвалифицированных 
специалистов в области науки и 
технологий, чтобы работать над 
различными проектами и разви-
вать новые технологии, которые 
могут быть использованы в их 
бизнесе.

Валерий ЗУБАНОВ:
«КОЛИЧЕСТВО КИБЕРАТАК 
РАСТЕТ, ЛАНДШАФТ 
КИБЕРУГРОЗ УСЛОЖНЯЕТСЯ»
Большинство ИТ-специалистов казахстанских 
компаний допускают возможность потери 
или кражи данных (73%), показал опрос 
Лаборатории Касперского. При этом почти четверть 
опрошенных оценивают вероятность пострадать 
от кибератаки в 50%, сообщили в пресс-службе 
международной компании. 

ТАМ, ГДЕ «СТАВЯТ 
НА КРЫЛО»



КСТАТИ
В 2022 году сельхозформирования страны израсходовали 4,2 млн тонн 

кормов для животных – на 8,2% больше, чем годом ранее. В том числе 4,2 млн 
тонн израсходовали сельхозпредприятия, 36,5 тыс. тонн – индивидуальные 
предприниматели и крестьянские или фермерские хозяйства.

Наибольший расход кормов для животных пришелся на Акмолинскую 
область: 704,8 тыс. тонн, минус 4,6% за год. На второй и третьей строчках 
расположились Северо-Казахстанская (586,2 тыс. тонн, плюс 19,1% за год) 
и Алматинская (558,5 тыс. тонн, минус 17,7%) области.

Наименьший показатель ожидаемо был зафиксирован в Алматы: всего 4,6 
тонны, против 99 тонн годом ранее. Годовое сокращение составило 95,4%.

В разрезе видов животных наибольший расход кормов пришелся на 
крупный рогатый скот: 2,1 млн тонн – на 8,6% больше, чем годом ранее. В 
том числе непосредственно на коров пришлось 872,5 тыс. тонн корма. Рас-
ход кормов на домашнюю птицу составил 1,3 млн тонн (плюс 9,4% за год), 
на лошадей – 356,3 тыс. тонн (плюс 4,9%), на овец – 269,6 тыс. тонн (плюс 
12,2%), на свиней – 135,2 тыс. тонн (минус 4,3%).

В то же время расход кормов на верблюдов составил лишь 7,2 тыс. тонн 
(минус 4,2%), на коз – 5,1 тыс. тонн (минус 8%), на оленей, разведенных в 
хозяйствах, – 3,6 тыс. тонн (плюс 20%), на кроликов – 5 тонн, против всего 
2,6 тонны годом ранее.

Energyprom.kz, фото из архива ДК
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Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото Валерия БУГАЕВА

По словам акима Железинского 
района Айтугана Шайхимова, 

на четыре водных проекта выде-
лили 1,3 миллиарда тенге, в том 
числе за счет целевых трансфертов 
из Национального фонда республи-
ки и областного бюджета. В селе 
Береговое водопровод планируют 
сдать до 20 сентября. В селах Ескара 
и Петропавловка закончили чуть 
больше чем на половину, в Моисе-
евке – на 60%. Аким района заверил, 
что угроз срыва по проектам нет. 
Еще в одном селе – Жолтаптыке – 
заменили водонапорную башню, 
что позволило улучшить обеспечен-
ность водой жителей.

Кроме того, в районном центре 
начали реконструировать тепло-
вые сети и сооружения котельной 
№1, разработали траншеи, демон-

тировали железобетонные лотки 
и крышки, завезли пенополиуре-
тановые трубы. Объект планируют 
запустить в эксплуатацию к 1 ок-
тября. Планируется восстановить 
котельную №2. На это выделили 
десять миллионов тенге.

В рамках рабочей поездки в 
Баянаульский район аким области 
Асаин Байханов посетил несколько 
сел, где ознакомился со строитель-
ством социальной инфраструктуры. 
В частности, он побывал в отдален-
ном селе Лекер. В этом населенном 
пункте идет строительство водо-

провода. По словам представителей 
компании, работы начались в июне 
текущего года. Завершение запла-
нировано на нынешний сентябрь. 
Общая протяженность водопровода 
почти пять километров. 

Еще почти тысяча человек полу-
чит доступ к питьевой воде в Успен-
ском районе. Об этом рассказал на 
пресс-конференции в региональ-
ной службе коммуникаций аким 
района Нурболат Макашев. 

– Для обеспечения населения ка-
чественной питьевой водой в этом 
году планируем завершить стро-

ительство водопроводов в селах 
Вознесенка, Каратай и Богатырь. 
Общая численность населения – 942 
человека. На проект выделили 1,3 
миллиарда тенге. Все села района 
с численностью жителей более 200 
человек будут обеспечены цен-
тральным водоснабжением, – за-
верил глава района.

В следующем году власти устано-
вят комплексные блок-модули в се-
лах Надаровка, Травянка, Ольховка, 
Дмитриевка. Столь подробно рас-
сказываю о сельских водопроводах 
области для того, чтобы показать 
– эта программа воплощается во 
всех районах павлодарского При-
иртышья. И успешно. 

Вот что рассказал в одном ин-
тервью руководитель управления 
энергетики и ЖКХ Павлодарской 
области Ержан Салханов: «В этом 
году у нас ведется масштабная 
работа. Планируем порядка 27 
проектов завершить. И повысить 
доступ к услугам водоснабжения до 
98 процентов сельского населения. 
Это 98 процентов, не считая тех 
сел, которые отказались от цен-
трализованного водоснабжения и 
подлежащие оптимизации из-за 
тарифов. Они пользуются водой 
блок-модулей. Если в учет их брать, 
то у нас будет порядка 99 процен-
тов населения, подключенного к 
услугам водоснабжения. Остается 
у нас три села в Баянаульском рай-
оне, которым требуется разработка 
ПСД. На следующий год, я думаю, 
завершим данные проекты тоже и 
стопроцентно обеспечим услугами 
водоснабжения сел».

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область

И сделают это в маловодном Успен-
ском районе, где всегда была про-

блема с кормами. А в нынешнем году, 
как и в большинстве хозяйств области, 
из-за засухи и того, что каскады ГЭС ВКО 
весной мало подали воды, сенокосная 
пойма Иртыша была затоплена лишь 
частично. 

В этих условиях животноводам при-
ходится изыскивать корма для своего 
поголовья, где и как только можно. По 
словам председателя социально-пред-
принимательской корпорации «МТС 
Успен Агро» Бейбута Жусипбаева, в со-
став корма входят зерно, подсолнечное 
масло, вода и солома. По проекту ор-
ганизаторы этого бизнеса сейчас про-
должают пусконаладочные работы и 
проверку оборудования. Необходимую 
технику для цеха уже закупили. Более 
того, производство гранулированных 
кормов успешно опробовали. 

Говоря об этом производстве, ру-
ководитель СП-корпорации пояснил: 
под воздействием механических про-
цессов и происходит сухая и мокрая 
грануляция. Каждая гранула содержит 
одинаковое количество полезных 

ингредиентов. Главное преимущество 
таких кормов – животные и птицы полу-
чают необходимую дозу питательных 
веществ

– Мы – первое предприятие в регио-
не, производящее такой продукт, после 
ввода цеха в полную эксплуатацию в 
сентябре. Это безотходное производ-
ство. Крупный рогатый скот плохо ест 
молотые корма, а вот гранулированные 
– хорошо. Среди жителей района, со-
держащих скот, уже есть спрос, – до-
бавил собеседник. 

По словам Бейбута Жусипбаева, 
для запуска производства получили 
кредит – 20 миллионов тенге от ТОО 
«Кредитная компания «Ажболат».  На 
10 миллионов тенге приобрели обору-
дование, а оставшуюся сумму пустили 
на строительство склада и подготовку 
документов.

Что примечательно: в 2017 году для 
производства и переработки сельско-
хозяйственной продукции был создан 
районный СПК «МТС Успен Агро». Он 
занялся выращиванием пшеницы, 
гречки и подсолнечника, которые бу-
дут использованы при производстве 
гранулированного корма и снижении 
его себестоимости.

Наталья БУТЫРИНА, Мангистауская область

Газовики компании в Тупкара-
ганском газовом хозяйстве за-

вершают обновление около четырех 
тысяч километров газопроводов. 
Этот новый трубопровод повысит 
объем газа, подаваемого в дома 
жителей села Акшукур, где прожи-
вают 15 тысяч человек. Все эти ме-
роприятия обеспечат потребителям 
возможность безопасно и надежно 
пользоваться газом.

«В Мангистауской области рабо-
та идет в соответствии с планом, 
даже опережая его. В целом по 
Казахстану готовность газовых 
объектов компании к осенне-зим-
нему периоду составляет 82%», – 
заявил генеральный директор АО 
«КазТрансГаз Аймак» Бауыржан 
Аскаров, находясь с инспекцией в 
Мангистауской области.

Газовики области для подготовки 
газовых хозяйств к зиме тесно вза-

имодействуют с коммунальными 
службами региона, управлением 
ЖКХ, крупными предприятиями. 
Основные подготовительные ме-
роприятия включают в себя около 
30 видов технических работ.  В 
летний период активно проводи-
лась подготовка энергетических 
предприятий ТЭЦ-1 и ТЭЦ-2 ТОО 
«МАЭК» к предстоящему отопи-
тельному сезону.

По ТЭЦ-1 на 2023 год запланиро-
ван и ведется капитальный ремонт 
котло-агрегата №5 и турбоагрегата 
№3. Уже выполнен ремонт водяного 
экономайзера, пароперегревателя, 
вспомогательного оборудования, 
тягодутьевых механизмов и арма-
туры. По ТЭЦ-2 завершены капи-
тальные ремонты котло-агрегата 
№2 и турбо-агрегата №1. Все меро-
приятия направлены на стабильное 
и бесперебойное газоснабжение 
потребителей в зимний период.

Напомним, ранее на заседании 
правительства сообщалось о вы-
деленных для отопительного сезона 
средствах в региональном разрезе. 
Так, на приобретение оборудования 
для источников ТОО «МАЭК» вы-
деляется 4,9 млрд тенге.

ГОТОВНОСТЬ 
К ЗИМЕ – 92%
В ходе аппаратного совещании под председательством 
акима Актюбинской области Асхата Шахарова 
был рассмотрен ряд вопросов социально-
экономического развития региона. В частности, 
подготовка к отопительному сезону и поставки угля в 
государственные учреждения.

Об этом доложил руководитель управления энергетики и 
жилищно-коммунального хозяйства Ержан Муздыбаев. Как 
сообщает сайт акима области, на нынешний год «заплани-
ровано проведение текущего и капитального ремонта 631 
котельной; 15,1 км тепловых сетей; 80,7 км водопроводно-
канализационных сетей; 381,4 км электрических сетей; 1 
457 социальных объектов; 2 527 многоквартирных жилых 
домов. На сегодня уровень готовности к отопительному 
сезону достиг 92%. Уже отгружено 96% угля и 94% дизель-
ного топлива, необходимых на предстоящий отопительный 
сезон бюджетным организациям. Также поставлено 10 965 
тонн угля для нужд населения (50% от требуемого объема)».

Сообщается, что по итогам совещания аким области по-
ручил обеспечить исполнение планов социально-экономи-
ческого развития, держать на постоянном контроле поставку 
угля для населения, ход ремонтных работ в социальных 
объектах и получение актов готовности к отопительному 
сезону многоквартирными жилыми домами в Актобе.

DKNews

СОЛНЦЕ ПОРАБОТАЕТ 
НА ОБЛАСТЬ ЖЕТЫСУ
В области Жетысу иностранная компания намерена 
реализовать проект строительства солнечной 
электростанции мощностью 500 МВт. Соответствующий 
меморандум о взаимном сотрудничестве подписали в 
ходе деловой встречи заместитель акима области Асет 
Канагатов и израильские инвесторы.

В ходе встречи А. Канагатов обсудил основные вопросы, 
связанные с фундаментальным проектом, с представите-
лями компании во главе с президентом «El-Mor electric 
installation & Services  (1986) Ltd» господином Гершоном 
Гаем. Остановившись на инвестиционных возможностях 
региона, он особо отметил, что область Жетысу имеет 
большой потенциал в сфере развития зеленой энергетики.

В свою очередь руководство и представители израиль-
ской компании выразили готовность реализовать проект 
«Строительство комплекса солнечной фотоэлектрической 
электростанции на территории области Жетысу» мощностью 
500 МВт в сфере возобновляемых источников энергии со-
вместно с отечественной компанией – ТОО «Sunstar Energy». 
По словам директора по инвестициям компании Давида 
Голода, в проект будет вложено около 400 млн долларов 
инвестиционных средств.

Как сообщил А. Канагатов, земельный участок, необхо-
димый для строительства, будет определен в дальнейшем. 
Также будет сформирована рабочая группа, чтобы подробно 
обсудить необходимые для реализации проекта меры и 
установить конкретные сроки. В целях закрепления достиг-
нутых договоренностей по итогам встречи был подписан 
трехсторонний меморандум.

Пресс-служба акима области Жетысу  

ДОРОГИ 
ПОД МИНИСТЕРСКИМ 
КОНТРОЛЕМ
В селе Калбатау Жарминского района области Абай 
министр транспорта   Марат Карабаев совместно 
с заместителем акима области Абай Димитрием 
Гариковым, АО «НК «КазАвтоЖол» и подрядными 
организациями «Синьсинь» и «Ситик Констракшн» 
провел выездное совещание.

В ходе визита министр ознакомился с ходом дорож-
но-ремонтных работ на автодорогах республиканского 
значения «Талдыкорган-Калбатау-Усть-Каменогорск» и 
«Калбатау-Майкапшагай».

Генеральным подрядным организациям были даны по-
ручения по увеличению темпов работ, подготовке к зим-
нему содержанию, заготовке строительных материалов к 
следующему сезону.

Акимат области Абай

О НАЛОГАХ – НАЧИСТОТУ
В Департаменте государственных доходов по 
Мангистауской области состоялась встреча вице-
министра финансов Республики Казахстан Ержана 
Биржанова с жителями региона.

В ходе встречи были озвучены разрабатываемые принци-
пы и подходы нового Налогового кодекса, в рамках которого 
были озвучены вопросы дальнейшей автоматизации и 
цифровизации процессов налогового администрирования, 
сокращения количества налогов, упрощения налогообло-
жения для предпринимателей и др.

Особое внимание Ержан Биржанов обратил на мнение 
населения о работе налоговых органов, а также на пред-
ложения по упрощению налогового администрирования. 
На встрече вице-министр ответил на вопросы жителей, а 
также провел личный прием граждан.

Максат АКМУРАТОВ, Мангистауская область

ГОСТЕВАЯ СЕМЬЯ
Проект «Гостевая семья», запущенный в прошлом году, 
распространят по всем районам Восточного Казахстана. 

«Мы продолжим начатые программы по повышению 
качества обучения, полиязычию, гостевой семье. Последний 
проект – одно из наших ноу-хау, им заинтересовались даже 
в других регионах страны. На следующий год мы распро-
страним его по всем районам ВКО с учетом возможностей 
каждого из них, а также мнений педагогов», – сообщил аким 
области Ермек Кошербаев.

В этом году школьники провели летние каникулы с 
пользой в Катон-Карагайском районе, где изучали ка-
захский язык в этносреде, пребывая по 20 дней в семьях 
сельчан, носителей языка. В проекте приняли участие 67 
подростков из пяти районов области. Помимо изучения 
языка, дети познакомились с природой и культурой края, 
посетив Катон-Карагайский национальный природный парк 
и археологические раскопки в Долине царей.

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

www.dknews.kz

СЕЛЬСКОЕ ПОДВОРЬЕ

ВЕСОМОЕ ПОДСПОРЬЕ
Впервые в Павлодарской области начнут выпускать 
гранулированный корм.

СЕЛАМ ОБЕЩАЮТ 
СТОПРОЦЕНТНУЮ 
ОБЕСПЕЧЕННОСТЬ

РЕМОНТНЫЙ СЕЗОН

В ДЕЛО ВСТУПАЮТ ИНСПЕКТОРЫ 
Специалисты газотранспортной компании «КазТрансГаз Аймак» проводят 
подготовительные работы на газовых объектах к предстоящему отопительному сезону. 
Ремонтно-профилактические работы ведутся, опережая график. Готовность компании 
к зимнему сезону уже превышает 80%, а руководство еженедельно инспектирует каждый 
регион, в частности – Мангистаускую область. 



АНШЛАГSTREET ART

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар, 
фото предоставлены Центром развития 
молодежных инициатив Павлодара 
и авторами работ

В областном центре прошел конкурс 
молодых художников, специализиру-

ющихся на IT-граффити. Такое творческое 
состязание впервые провели в Павлодаре, 
а его участники должны были отобразить 
тему цифровизации. Организаторы творче-
ского состязания преследовали две цели: 
через конкурс заинтересовать горожан 
развитием IT-технологий и поддержать 
молодые таланты. Поэтому темой этой 
акции и стало соединение технологий и 
искусства. 

Участникам на выбор представили 
трансформаторные подстанции в разных 
частях города, а также одну из стен здания 

медиахолдинга «Ertis Media». Конкурс воз-
ник не спонтанно: его участники прошли 
три этапа отбора, и в итоге к финишу 
пришли шесть художников.   

По итогам этого конкурса жюри оценило 
красочность полотен, посыл и максималь-
ную приближенность к теме. Победителем 
признали художника-оформителя Руслана 
Касимова, который, по его словам, в основ-
ном пишет в стиле граффити. Комментируя 
проведения конкурса, один из его лауре-
атов Василий Вдовин сказал: 

– Ребята молодцы, что организовали 
для нас такой конкурс. Для меня это 
основной вид деятельности. Росписью 
стен занимаюсь больше пятнадцати лет. 
Раньше я рассматривал это как хобби, 
начинал со своего же подъезда. А так 
своими работами мы добавили привле-
кательности Павлодару.
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EURASIAN FILM MARKET

ОТКРОЙТЕ ДЛЯ СЕБЯ 
НЕПОВТОРИМЫЙ СТАМБУЛ

БЕСПЛАТНО С TURKISH AIRLINES
Заполните время ожидания вылета путешествием! 

Отправляйтесь на бесплатную экскурсию, 
организованную для вас Touristanbul.

СЕЙЧАС ВЫ 
НАХОДИТЕСЬ 
ЗДЕСЬ

Вадим КРАВЦОВ, фото автора

Eurasian Film Market собрал более 
250 кинопрофессионалов, преиму-

щественно из стран СНГ. Он призван 
информировать о возможностях кино-
индустрии Казахстана и других стран 
Центральной Азии в ближнем и дальнем 
зарубежье, привлекать иностранные 
инвестиции и развивать деловые отно-
шения с уже существующими и новыми 
стратегическими партнерами. 

«Основной задачей Eurasian Film 
Market является создание современ-
ной платформы для продвижения от-
ечественных и зарубежных проектов и 
компаний в страны СНГ, а также расши-
рение возможностей для бизнеса между 
странами Центральной Азии и миром. 
Кинорынок это площадка, на которой 
собираются продавцы и покупатели. 
Продавцы – это производители кино-
контента, поставщики оборудования для 
кинотеатров, компании, оказывающие 
разного рода услуги в сфере кино. А поку-
патели – дистрибьюторские компании, 
сейлз-агенты, киносети, стриминговые 
платформы, цифровое телевидение», – 
отметила Елена Ларионова, директор 
ТОО Eurasian Film Market. 

Участниками алматинского кино-
рынка стали компании производителей 
и поставщиков кинооборудования, 
международные дистрибьюторы и ки-
нопрокатчики. В деловой программе 
прошли презентации Государственного 
центра поддержки национального кино 
(Казахстан), Национального центра по 
продвижению немецкого кино German 
Films (Германия), Организации по про-
движению французского кино Unifrance 
и национального центра кино CNC 

Рынок грез 
и креатива
Южная столица Казахстана становится одним из региональных 
центров кинобизнеса. С 11 по 14 сентября в Алматы впервые 
проходил международный кинорынок Eurasian Film Market. 
Организатором важного события является ТОО Eurasian Film 
Market при активном участии партнеров. Главной площадкой 
алматинского кинорынка стал кинотеатр «Арман».

(Франция), российской киностудии 
«Саха фильм» из Якутии. Среди экспо-
нентов кинорынка – киностудия «Казах-
фильм» им. Шакена Айманова. 

Программа «Поиск» познакомила 
более чем со ста полнометражными 
художественными и документальными 
фильмами из стран Центральной Азии, 
созданными в 2022-2023 гг. 

«В последнее время в мире наблю-
дается немалый интерес в отношении 
фильмов Центрально-Азиатского реги-
она. Ленты, снятые в Казахстане, Кыр-
гызстане, Таджикистане и Узбекистане, 
завоевывают награды на ведущих между-
народных кинофестивалях, покоряют 
сердца критиков и зрителей.  Проведение 
программы «Поиск» это уникальная воз-
можность для наших кинематографистов 
представить свои картины зарубежным 
закупщикам киноконтента и наладить 
взаимовыгодное сотрудничество в 

– «Золотую пальмовую ветвь». Пока-
зывались еще три ленты: «Обнаженная 
муза» Мартена Прово, «Только ты и я» 
Валери Донзелли и «Мое преступление» 
Франсуа Озона. 

«В 2022 году, во время официального 
визита президента Токаева в Париж, 
был подписан договор о сотрудничестве 
между «Национальным центром кине-
матографии и анимации Франции» и 
«Государственным центром поддержки 
национального кино». Это соглашение 
способствует копродукции франко-ка-
захстанских фильмов, дистрибьюции 
французских фильмов в Казахстане и 
казахстанских фильмов во Франции. 
Нынешний фестиваль как раз следствие 
этого соглашения. Все фильмы, которые 
вы увидите, впоследствии будут по-
казаны в Казахстане», – сказал Фабрис 
Невё, генеральный консул Франции в 
Алматы.

Организаторы алматинского кино-
рынка Eurasian Film Market надеются, 
что он станет статусным, ежегодным и 
традиционным.

Выступает Елена ЛАРИОНОВА

Кадр из фильма «Анатомия падения»

перспективе международного партнер-
ства», – отметила Кунжана Орманбетова, 
куратор программы «Поиск». 

В рамках кинорынка Eurasian Film 
Market прошел Фестиваль французских 

кинопремьер. Его главным сюрпризом 
стала драма Жюстин Трие «Анатомия 
падения». Впервые картину предста-
вили на Каннском кинофестивале 2023 
года, где она получила главный приз 

«Серость» 
стала 
красотой
Неказистый вид 
трансформаторных 
подстанций Павлодара 
преобразили полотна 
IT-граффити.

«Безусловно, гастроли нашего театра 
стали ярким событием в куль-

турной жизни города. Мы благодарим 
жителей Усть-Каменогорска за теплый 
прием! Ваша восторженная реакция – это 
лучшая награда для нас, которая является 
подтверждением высокого профессио-
нализма и таланта наших артистов. Мы 
искренне преданны искусству и рады, 
что театр «Астана Балет» продолжает 

завоевывать публику во всех городах 
Казахстана», – цитируется в сообщении 
директор театра Александр Совостьянов.

«Мы восхищены теплым приемом, 
оказанным нам удивительной публикой 
Усть-Каменогорска, зрители заряжали 
нас невероятной энергией на протяже-
нии двух незабываемых дней гастролей. 
Наша основная цель – вдохновить и тро-
нуть сердца зрителей, и мы рады видеть, 

что наша музыка достигла своей цели. 
Отклик публики и ее восторженные 
реакции после каждого произведения 
были наградой за нашу работу и стара-
ния», -– отметил в свою очередь дирижер 
Элмар Бурибаев.

Гастроли состоялись при поддержке 
Министерства культуры и информации 
Республики Казахстан.

DKNews

Музыка достигла цели
В Усть-Каменогорске с большим успехом завершились гастроли 
театра «Астана Балет». Как сообщает пресс-служба театра, на сцене 
«Epтic Концерт» 8 сентября артисты оркестра представили 
вечер камерной музыки «Barocco», а 9 сентября – концерт 
симфонического оркестра «Music Tour» под руководством 
дирижера Элмара Бурибаева. Жители города с радостью встретили 
талантливых артистов и насладились музыкальными вечерами.
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